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E. MARTOS 

SEVILLA 

La ampliación del puente del Cente-

nario afronta una de sus principales 

fases que es la fabricación e instala-

ción de las estructuras metálicas para 

el refuerzo de las pilas y el anclaje de 

los nuevos tirantes. Hasta el momen-
to sólo trabajan en esta tarea los talle-

res metalúrgicos de Acciona, la prin-

cipal adjudicataria, a pesar de que ganó 

el concurso público del Ministerio de 

Transportes y Movilidad junto a otras 

dos firmas, una de ellas sevillana. Se-

gún ha podido saber ABC, a día de hoy 

no ha salido ni una pieza de las facto-

rías situadas a pie de obra. Ni de estas 

ni de ninguna otra andaluza.  

Es la factoría que la multinacional 

tiene en Móstoles la que acapara la 

carga de trabajo con la fabricación de 

los forros de los mástiles que van re-

llenos de hormigón, los nudos de co-

nexión entre las vigas y los cordones 

exteriores de las costillas, que son las 

estructuras que se instalarán a am-

bos lados del tablero y sobre las que 

se anclarán los nuevos tirantes. Todo 

ello tiene un peso de 1,5 millones de 

kilos de acero. Pero todavía queda por 

transformar el grueso, que tiene un 

peso de tres millones de kilos de ace-

ro y que corresponde a las propias 

costillas y los nudos de conexión en-

tre las mismas.   

Esta obra aún no ha sido contrata-

da, a pesar del retraso que ya acumu-

la actuación. De hecho, la modifica-

ción ha supuesto una demora de seis 

meses, aunque dadas las circunstan-

cias podrían ser más. La manera de 

gestionar este proyecto, el de mayor 

envergadura que ejecuta actualmen-

te el Gobierno central en la provincia, 
ha sorprendido al sector de la cons-

trucción de obra civil, que esperaba 

ver más avance a estas alturas. Si bien 

es cierto que la ampliación del Cente-

nario se ha topado con importantes 

obstáculos como la subida del precio 

de los materiales y la escasez de los 

mismos por la guerra de Ucrania, pero 

ya parecen superados. Para ello se mo-

dificó el proyecto, tanto en el diseño 

como en el presupuesto. Los cambios 

han supuesto reducir casi a la mitad 

la cantidad de acero utilizado, susti-

tuyéndolo por otro de mayor calidad, 

y aumentar en un 20% el coste final 

de la obra. Esto último se aprobó el 

pasado 23 de mayo en el Consejo de 

Ministros celebrado sólo cinco días 

antes de las elecciones municipales. 

El desembolso por la obra tendrá un 

sobrecoste de 16,4 millones de euros 

con los que el Ministerio compensará 

a las constructoras por la subida de 

precios. Ese ha sido el principal esco-

llo de este proyecto, que se adjudicó en 

2019 por un importe total de 86,3 mi-

llones de euros. Ahora esa cifra se ele-

vará hasta los 102,7 millones, dando 

alivio a las empresas que ya trabajan 

con un plan muy distinto al inicial. 

Los trabajos en el puente comenza-

ron en agosto de 2021, cuando la infla-

ción ya empezaba a hacer estragos en 

el sector de la construcción. La pande-

mia había disparado los costes y la in-

vasión rusa siguió agravando la situa-
ción. Durante esa primera fase los avan-

ces apenas fueron apreciables y el 

tiempo se ha ido en el refuerzo de los 

pilonos y de la parte baja del tablero. 

El pasado marzo fue cuando se insta-

laron nuevos elementos como los an-

damios en el tramo central que hace 

más evidente que es una zona en obras. 

La fabricación de estructuras metá-

licas es una de las fases fundamenta-

les, pues sin ellas no se podrá llevar a 

cabo la sustitución de los 88 tirantes 

del Centenario. Ese será el momento 

crítico de la actuación. Para ello será 

necesario ocupar la mayor parte de la 

calzada. Una vez colocados, se proce-

derá a cortar los antiguos, una opera-

ción que se realizará de noche y con un 

cierre total del acceso por seguridad. 

La alternativa para evitar el paso 

del Centenario seguirán siendo los des-

víos que construyó el Gobierno cen-

tral en terrenos del Puerto hasta la re-

cepción de la obra. Estos viales están 

pensados para absorber unos 10.000 

camiones diarios que atraviesan los 

puentes de la esclusa, pero esa solu-

ción se ha pensado con carácter tem-

poral y sujeta a los plazos marcados 
en el contrato de licitación del proyec-

to, que ahora se dilatan.  

El presidente de la Autoridad Por-

tuaria, Rafael Carmona, ya advertía 

hace varios meses de que prolongar 

este tráfico pesado «puede acarrear 

problemas a las infraestructuras por-

tuarias, ya que no están diseñadas para 

soportar un menor uso». Además, co-

mentó que ya ha advertido a la Direc-

ción General de Carreteras de «los efec-

tos no deseados» que ya se observan 

en el puente de la esclusa, como «de-

sajustes» que podrían generar en el fu-

turo problemas en el sistema de aper-

tura y cierre. Con esas palabras ya des-

pejó la duda de si los carriles seguirán 

abiertos al público una vez termina-

das las obras.

Las obras del Centenario, sin 
empresas sevillanas 

∑ Acciona asume casi en 
solitario los trabajos, a 
pesar de los retrasos en 
la construcción que 
acumula el proyecto

Andamios instalados en la parte central del puente del Centenario para su ampliación y la sustitución de los tirantes  // J. M. SERRANO

El Ministerio de Transportes 
ha aprobado un modificado 
para reducir la carga  
de acero y ampliar el 
presupuesto en 16 millones 

Todavía queda por 
contratar la fabricación  
de las estructuras laterales, 
que es la fase más crítica  
de la obraD
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Ana Sánchez Ameneiro 

La obra del puente del Centena-
rio de Sevilla para cambiar los ti-
rantes y ampliar el tablero con 
un carril más no solo se ha enca-
recido hasta los 102,8 millones 
de euros (un 20% más), por la 
subida del acero sobre todo, sino 
que su plazo de ejecución se cal-
cula que se alargará al menos 
hasta principios de 2025.  

Este retraso mucho más allá de 
2024 es una afirmación en la que 
coinciden varias fuentes consul-
tadas por este periódico esta mis-
ma semana. Este puente es vital 
para la conexión por carretera 
entre las provincias andaluzas de 
Sevilla, Huelva y Cádiz. 

Este verano, en agosto, se 
cumplen dos años de ejecución 
con escasos avances de la obra. 
Ni siquiera se ha empezado a co-
locar la parte más compleja de la 
reforma: la gigantesca costilla 
de acero que va a sostener los 
nuevos tirantes y que permitirá 
ampliar el tablero con un carril 
más hasta sumar seis carriles.  

A estas alturas, mediados de 
junio, tampoco se ha terminado 
de recrecer la estructura más al-
ta del puente, los pilonos centra-
les con forma de U invertida que 
constituyen el perfil caracterís-
tico de este paso elevado cons-
truido para la Exposición Uni-
versal de 1992.    

El Ministerio de Transportes 
adjudicó a finales de mayo de 
2021 los trabajos a la UTE lidera-
da por Acciona Construcción, la 
sevillana Tecade y Freyssinet con 
un presupuesto de 86,39 millo-
nes y un plazo de ejecución de 
27 meses (dos años y tres me-
ses). Las primeras actuaciones se 
iniciaron en agosto de 2021. 

COSTILLA METÁLICA 

Para afrontar la subida del cos-
te del acero se ha reducido la 
cantidad que se iba a destinar a 
este puente. Los 8 millones de 
kilos previstos en el proyecto 
inicial se han rebajado a 4,5 mi-
llones de kilos de mayor cali-
dad. Hoy por hoy, sin embargo, 
ya no se da tal subida del acero: 
su precio ha caído muy por de-
bajo del pico que alcanzó en 
2022, según el sector.  

La mayor parte de los 4,5 mi-
llones de kilos de acero que re-
quiere el puente se destinarán a 
la fabricación de la enorme cos-
tilla metálica que irá bajo el ta-
blero del puente. Se calcula que 

se necesitan 3 millones de kilos 
de acero para ese armazón. Los 
pilonos centrales ya no van recu-
biertos de metal, sino de hormi-
gón con un forro metálico, salvo 
la parte superior, que sí será de 
metal para enganchar con los 
nuevos tirantes.  

Otro de los cambios que han 
tenido lugar en esta obra es que 
en la actualidad ninguna obra 
de este puente se está ejecutan-
do con empresas sevillanas ex-
pertas en puentes y estructuras 

metálicas, pese a que este fue 
un compromiso de las construc-
toras.  

En su lugar, se han adjudicado 
varios trabajos de elementos me-
tálicos, los de los pilonos, entre 
otros, a los talleres centrales de 
la constructora principal. Algu-
nas de estas empresas locales ex-
pertas en puentes son Tecade y 
Megusa, que cuentan con insta-
laciones en el Puerto de Sevilla. 
En una reciente reunión con me-
dio centenar de asistentes a la 

que acudieron representantes 
del Ayuntamiento de Sevilla y 
del Ministerio de Transportes se 
ha mostrado “extrañeza” por es-
tas últimas adjudicaciones de es-
tructuras metálicas fuera de las 
empresas locales. 

Fuentes vinculadas a la UTE 
respondieron ayer a este periódi-
co sobre los plazos de obra que 
“se está cumpliendo el pliego y la 
programación del Ministerio” y 
sobre las últimas adjudicaciones 
afirman que “sí hay conversacio-
nes con las empresas locales” 
para ver cómo se puede estable-
cer una colaboración.  

PRIMERA MODIFICACIÓN  
DE CONTRATO 

El aumento del presupuesto ha 
sido aprobado por el Gobierno 
central. El Consejo de Ministros 
de finales de mayo aprobó un 
acuerdo por el que autoriza la 
primera modificación del con-
trato de obras del puente del 
Centenario por un importe de 
16.430.252 euros, que supone 
prácticamente un 20% del im-
porte total de adjudicación.  

Sobre esta modificación, el 
Ministerio de Transportes ha 

respondido a este periódico que 
el modificado es debido a dife-
rentes causas. En primer lugar, 
a “las modificaciones de los ser-
vicios afectados (como por 
ejemplo ampliaciones de las ins-
talaciones)”. En segundo lugar, 
a la aplicación de “técnicas más 
modernas de transmisión de 
cargas al tablero”. Esto va a per-
mitir reducir los trabajos en el 
interior de las vigas, mejorando 
así la seguridad de los trabaja-
dores. Y en tercer lugar, a la mo-
dificación en “el sistema de ges-
tión de residuos al haberse ori-
ginado un incremento de los 
mismos con respecto a los con-
templados en el proyecto de 
construcción”. 

NO TERMINARÁ  
A FINALES DE 2023 

La obra del puente del Centena-
rio comenzó con idea de estar 
listo para acoger más densidad 
de tráfico a finales del año 2023. 
En estos casi dos años se ha com-
pletado la cimentación del te-
rreno donde se asienta y se han 
reforzado las pilas. Se está ac-
tuando en la estructura de los 
pilonos, por encima del tablero 

La obra del puente del Centenario 
se encarece y se alarga hasta 2025

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Trabajos para recrecer los pilonos centrales del puente del Centenario, esta semana. 

l El coste pasa de 86 millones a más de 102 millones l Tras casi dos años de trabajos, no 
se ha iniciado la gigantesca costilla de acero para los nuevos tirantes y para ganar otro carril 

 

El colegio de ingenieros de 
caminos visita hoy la obra 

El Colegio de Ingenieros de 
Caminos, Canales y Puentes 
de Andalucía, cuyo decano es  
el granadino Juan Manuel Me-
dina Torres, ha organizado pa-
ra hoy una visita de los cole-
giados a las obras del puente 
del Centenario en Sevilla, cita 
en la que estarán acompaña-
dos por Rafael Pérez Arena, di-
rector de obra del proyecto. 
Este evento ha sido posible 

gracias a la colaboración de la 
Demarcación Occidental de 
Carreteras del Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana. La cita es a las 
10:00 en el Centro de Conser-
vación de Carreteras en las 
cercanías del puente. Al finali-
zar la visita se ofrecerá a los 
asistentes una copa de vino es-
pañol. Hay límite de plazas 
hasta completar aforo. 
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enclava entre los kilómetros 10 y 
12 de la autovía de circunvala-
ción de Sevilla SE-30, Fue cons-
truido entre 1989 y 1991, como 
parte de las infraestructuras 
construidas en Sevilla con moti-
vo de la celebración de la Exposi-
ción Universal de 1992. Después 
de 30 años de servicio, los tiran-
tes del puente han mostrado sig-
nos de deterioro, estando ya al fi-
nal de su vida útil. Por ello el Mi-
nisterio de Transportes, Movili-
dad y Agenda Urbana ha decidi-
do acometer la sustitución de los 
88 tirantes por otros dotados de 
la más moderna tecnología para 
asegurar su futura durabilidad. 

Para ello, el proyecto contem-
pla el recrecimiento lateral de 

las pilas principales del puente, 
de manera que los nuevos tiran-
tes se puedan disponer por el 
exterior al tablero, así como la 
disposición de una serie de cos-
tillas metálicas bajo el tablero 
actual que recogerán su peso y 
donde se anclarán los nuevos ti-
rantes. Esta solución estructu-
ral minimiza la afección a la au-
tovía SE-30 durante la ejecu-
ción de los trabajos de sustitu-
ción de los tirantes, permitien-
do que el puente pueda seguir 
prestando servicio. Además de 
ello, la solución adoptada per-
mitirá dotar al tablero con un 
carril más en el tramo atiranta-
do, lo que mejorará las condi-
ciones de tráfico en la SE-30.

por donde circula el tráfico. Ac-
ciona Construcción es la em-
presa principal de la UTE y se 
ocupa de los trabajos constructi-
vos sobre el terreno, como el re-
fuerzo de la cimentación del 
puente y la nueva zapata así co-
mo de la colocación de las nue-

vas estructuras metálicas para la 
ampliación, entre otros. 

La otra empresa de la UTE, 
Freyssinet, realizará la sustitu-
ción de los 88 tirantes actuales 
por unos nuevos con mejorada 
tecnología. Esta empresa multi-
nacional de capital francés pre-
sente en España, y con sede pro-
pia en Sevilla desde 1990, eje-

cutará todos los trabajos de pre-
tensado, tanto con cordones co-
mo con barras de alto límite 
elástico Freyssibar, y el suminis-
tro de los apoyos mecánicos del 
nuevo puente. Por lo que res-
pecta a su actuación en repara-
ciones, Freyssinet rehabilitará 
la estructura del tablero y pilas 
actuales a fin de corregir los 
procesos de deterioro habitua-
les que una estructura de estas 
características presenta a la 
edad actual. 

La empresa sevillana Tecade 
se iba a encargar de la fabrica-
ción de las gigantescas estruc-
turas metálicas con las que se 
va a ampliar el puente. La idea 
inicial era que en sus instalacio-
nes de Sevilla fabricara las es-
tructuras para recrecer lateral-
mente los pilonos con la finali-
dad de que acojan los nuevos ti-
rantes en el exterior del tablero 
actual, así como las costillas 
metálicas transversales bajo el 
tablero actual.

A. S. A.   

La obra de reforma del puen-
te del Centenario para cam-
biar sus 88 tirantes y ampliar 
sus carriles a seis (frente a los 
cinco actuales) se viene reali-
zando desde el verano de 
2021 sin cortar el tráfico en 
este punto importante para 
las conexiones por carretera 
entre Sevilla, Cádiz y Huelva.  

El puente del Centenario se 

Es una infraestructura 

importante para las 

conexiones entre 

Sevilla, Huelva y Cádiz

El tráfico sigue pasando por 
este punto negro de la SE-30

El plazo inicial de  
obra es de 27 meses  
y se cumple a finales 
de este año 2023

Parte inferior: andamios en las pilas. Los tirantes aún no se han cambiado. Detalle de las pilas recrecidas.

Bajo el tablero del  

puente irá la  

gigantesca costilla   

metálica.
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L
a nueva Ley Nacional de Vivienda que 

ha impulsado el Gobierno de la Nación, 

ya publicada en el BOE, destaca en su 

Preámbulo que la Declaración Univer-

sal de los Derechos Humanos aprobada por la 

ONU el 10 de diciembre de 1948, 

reconoció el Derecho de los ciu-

dadanos a una vivienda digna. 

Sin embargo, sorprende que 

no haga ninguna referencia al 

trabajo que realizó el Estado 

Español en esta materia desde 

esa fecha hasta 1978, año en que 

se aprobó la Constitución Es-

pañola olvidando probablemen-

te de forma intencionada, que 

en esos treinta años se constru-

yeron y entregaron nada más y 

nada menos que 4.100.000 vi-

viendas a un ritmo superior al 

triple de las que se han cons-

truido en años posteriores. 

Se debe señalar que en aque-

lla época, los adquirientes pu-

dieron pagar sus viviendas en 

plazos de ocho y diez años gra-

cias a que los préstamos tenían 

un interés reducido y a que la 

vivienda gozaba de numerosas 

bonificaciones fiscales, entre 

las que destacaban la exención 

del Impuesto sobre Tráfico de 

Empresas (ITE), sustituido por el IVA, o la boni-

ficación del 90% en las tasas de licencias de obras 

y plusvalías, incluso en la compraventa de los 

terrenos destinados a la construcción de VPO, 
así como una desgravación importante en el 

IRPF. 

Esta auténtica protección del Derecho a la vi-

vienda por parte del Estado impulsó la construc-

ción de cientos y cientos de barrios en toda Es-

paña que conformaron la imagen de numerosas 

ciudades, como es el propio caso de Sevilla con 

la construcción de barrios tan emblemáticos 

como San Pablo, Rochelambert, el Tardón o el 

Tiro de Línea, entre otros muchos más. 

Desde la llegada de la democracia hasta el año 

2008, estas ayudas fiscales se fueron suprimien-

do poco a poco aunque en honor a la verdad se 

debe decir que las Administraciones siguieron 

manteniendo su apoyo a la vivienda otorgando 

importantes subvenciones a fondo perdido, tan-

to para los promotores como para los adquirien-

tes, que permitieron que los jóvenes pudieran 

acceder a una vivienda en propiedad pero, des-

graciadamente, con la crisis financiera del 2008 

estas ayudas también se suprimieron y como 

consecuencia de ello, la juventud española y las 

clases más desfavorecidas no pueden acceder a 

la vivienda, ni en alquiler ni en propiedad, todo 

lo cual retrasa la edad de emancipación y de for-

ma directa la caída de la natalidad, con todos 

los graves problemas que origina. 

Actualmente, el Estado en su conjunto se pue-

de decir que se ha desentendido de su apoyo a 

la vivienda como lo demuestra el hecho de que 

en los cinco últimos años, que van desde 2017 

hasta 2022, en Andalucía y en la provincia de 

Sevilla no se ha calificado ninguna vivienda de 
protección oficial según datos del propio Minis-

terio, a pesar de que el conjunto de las Adminis-

traciones recauda y se apropia del 30% del pre-

cio de la vivienda por la exigencia de un sinfín 

de impuestos. 

En base a todo lo anterior, cabría esperar que 

el Estado con la nueva Ley se volcara más en la 

protección de la vivienda, sobre todo cuando re-

conoce que existe poca oferta y su precio es muy 
alto, pero a pesar de esta proclamación las me-

didas que toma en su texto son contrarias a es-

tos objetivos, ya que traslada a los propietarios 

y a las empresas la responsabilidad que tiene el 

propio Estado. Para colmo de males, el Gobier-

no pretende vender la ley desde un discurso pro-

pagandístico con la promesa de que la vivienda 

va a convertirse en la quinta columna del Esta-

do del Bienestar, cuando la verdad es que las 

ayudas que debería ofrecer brillan por su ausen-

cia, ocultando el gran negocio que tiene monta-

do con la recaudación fiscal de la vivienda y la 

necesidad de que el Estado asuma un compro-

miso más firme con un bien tan básico para la 

persona y para la sociedad en general.

Desde la llegada de la democracia 
hasta el año 2008, las ayudas fiscales 
a la vivienda se fueron suprimiendo 
poco a poco aunque se debe decir que 
las Administraciones siguieron 
manteniendo su apoyo a la vivienda 
otorgando importantes subvenciones 
a fondo perdido

La vivienda: un derecho  

venido a menos

TRIBUNA ABIERTA

JUAN AGUILERA RUIZ ES GERENTE DE GAESCO

POR JUAN  
AGUILERA

ABC
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

La última vez que los pantanos de Se-
villa se encontraban al 100% de su ca-
pacidad fue en abril de 2018. Ya ha llo-
vido desde entonces. O no. Más bien 
todo lo contrario, puesto que las pre-
cipitaciones han ido disminuyendo 
desde hace un lustro, lo que ha deja-
do a los embalses de Emasesa —que 
suministra a cerca de 1,4 millones de 
habitantes entre la capital y el área 
metropolitana— por debajo del 39% 
de su capacidad, con un volumen em-
balsado de 248 hectómetros cúbicos 
(hm3). Desde esa fecha, la sequía se 
ha instalado en el vocabulario de los 
ciudadanos y desde hace cinco años 
hemos observado cómo cada vez llue-
ve menos en la provincia de Sevilla.  

De hecho, en lo que va de 2023, la 
capital ha acumulado 130 litros, de 

los que 43 que se han registrado este 
mes de junio, destacando el día 8, fes-
tividad del Corpus, cuando cayeron 
29 litros, según los datos de la pági-
na web eltiemposevilla.es, según el 
observatorio meteorológico profesio-
nal automatizado situado en el ba-
rrio de Triana. 

Y todo ello en un contexto en el que 
la pasada primavera fue la más cálida 
y la segunda más seca de la serie his-
tórica desde que la Agencia Estatal de 
Meteorología (Aemet) tiene datos es-
tadísticos del país. De hecho, y según 
la propia Aemet, lo que nos depara para 
este verano es más de los últimos años, 
mucha más calor que la media, si bien 
a estas alturas aún no se ha registra-
do una primera ola de calor, como así 
ocurrió por estas fechas hace un año 
en Sevilla. 

Ante este contexto, el propio con-
sejero delegado de Emasesa, Jaime Pa-
lop, apuntaba en ABC que «esta sequía 
no tiene precedentes y que probable-
mente alcance un sexto año», ante un 
clima cambiante que ha dejado esta 
pasada primavera un mes de marzo 
‘mayeante’ y un mayo ‘marceante’, al-
terándose así las estadísticas meteo-
rológicas de Sevilla, si bien en mayo 

llovió menos, como quedó registrado 
en las estadísticas de Aemet. 

Menos consumo 
Ante este panorama lo que queda es 
concienciar a los sevillanos para que 
precien el valor del agua. Por ello, se 
puso en marcha a finales de año una 
campaña por parte de Emasesa con el 
objetivo de reducir el consumo, que 
estaba cifrado en 116 litros por día y 
persona en el año 2020 a los 90 reco-
mendados en esta época de sequía per-
sistente. Desde su puesta en marcha, 
el 45% de los sevillanos han logrado 
reducir este consumo a los 90 litros, 

según los datos de la propia empresa 
pública del agua. 

Desde el pasado mes de octubre, Se-
villa y su área metropolitana se en-
cuentran en alerta por escasez de re-
cursos y el agua almacenada equiva-
le aproximadamente al gasto de un 
año y medio, por lo que existen limi-
taciones a su uso recogidas en los ban-
dos municipales de los ayuntamien-
tos abastecidos, si bien como el pro-
pio Palop avanzó en su día en este 
mismo medio, «no existe el riesgo de 
cortes del suministro este año», como 
sí lo hubo en el anterior período de se-
quía en Sevilla, entre los años 1992-
1995. Hay que recordar que la prime-
ra gran sequía de la que se tiene cons-
tancia se desarrolló entre los años 
1974-76 y la segunda entre 1981-83. 

Laboratorio flotante 
Además de esta campaña de concien-
ciación de Emasesa, se han tomado 
otras medidas en sus pantanos ante 
la bajada de volumen. Se trata de un 
laboratorio flotante sobre las aguas 
del pantano de Zufre —que se encuen-
tra al 15% de su capacidad en la actua-
lidad— y cuya finalidad es la de cono-
cer la calidad del agua embalsada y 
hacer un seguimiento de la evolución 
de la biodiversidad asociada analizan-
do las plantas y la fauna en su propio 
hábitat. Esta iniciativa está impulsa-
da por la Universidad de Sevilla. 

Al estar en un emplazamiento ais-
lado, esta Estación de Vigilancia Am-
biental (EVA) necesita un medio de 
transporte amplio y seguro para la 
toma de muestras y el traslado de los 
científicos y sus equipos. Para ello, la 
empresa sevillana Tank Aluminum Co-
ver, con sede en Aznalcóllar, encarga-
da de la construcción de la platafor-
ma, también ha diseñado unas pon-
tonas o embarcaciones auxiliares 
propulsadas por energía solar fotovol-
taica, como informa Brazo Mena.

Sevilla suma 62 meses en sequía 
a una semana de otro verano 
con previsiones de 40 grados
∑ El 45% de los 

sevillanos han 
reducido el consumo 
del agua a los 90 litros 
por día y persona

Un grupo de personas, con botellas de agua en sus manos para refrescarse de las altas temperaturas  // ROCÍO RUZ

Lluvia: En lo que va de 2023, 
la capital hispalense ha 
acumulado 130 litros,  
de los que 43 que se han 
registrado este mes de junio 

La primera gran sequía de 
la que se tiene constancia 
se desarrolló entre los años 
1974-76 y la anterior a ésta, 
entre 1992-95

Las previsiones de la Agencia 
Estatal de Meteorología 
(Aemet) apuntan a un aumento 
de las temperaturas máximas, 
pasando de los 37 grados 
previstos para hoy a los 39 de 
mañana y el sábado, mientras 
que el domingo habrá una 
pequeña tregua con la bajada 
de cuatro grados, que irán 
decreciendo hasta los 33 de 
cara al lunes. Será algo pasaje-
ra y casi anecdótica esta 
pequeña ‘bajada’, puesto que a 
medio y largo plazos se espera 
que los 40 grados se instalen en 
la provincia de Sevilla, tal y 
como se puede analizar de la 
página weather.com, una de las 
referencias internacionales en 
cuanto a la meteorología. 
Incluso, según esta web, hay 
varios días que se podrían 
superar los 40 grados. 

Subida hasta el 
sábado y receso 
para volver a subir
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Foto de familia de la primera edición de TalentLab Sevilla  // RAÚL DOBLADO

MARÍA JESÚS GUZMÁN / SILVIA MATEO 
SEVILLA 

Este jueves, en las instalaciones de 
Yugo Cartuja, se celebró la última fase 
de la primera edición de TalentLab Se-
villa, un proyecto educativo y laboral 
cuyo principal objetivo es ofrecer una 
oportunidad formativa y laboral a los 
jóvenes sevillanos, acercándolos a las 
empresas. TalentLab Sevilla ha sido 
organizado por ABC de Sevilla y ESIC 
Business & Marketing School, y, ade-
más, cuenta con la participación de 
este diario, Admiral Seguros, Grupo 
MAS, Persán e Hidral, así como con la 
colaboración de Caja Rural del Sur, 
AIRA Consultores y Yugo. 

En la jornada de ayer, la última de 
un amplio proceso de selección, cada 
uno de los 30 jóvenes que lograron su-
perar todas las fases recibió un certi-

ficado. Pronto muchos de ellos se en-
rolarán en las filas de las compañías 
participantes, que han elegido a sus 
candidatos favoritos, para hacer unas 
prácticas que durarán cuatro meses y 
que constituirán la puerta de entrada 
de los jóvenes al mundo laboral. 

Durante el acto, Zoila Borrego, di-
rectora comercial de ABC en Andalu-
cía, aseguró que TalentLab Sevilla «ha 
sido un reto» al que definió como «una 
experiencia muy enriquecedora», mien-
tras que Patricia Cuevas, responsable 
de ESIC en Sevilla, afirmó que, gracias 
a este proyecto, han tenido la oportu-
nidad de «poner un pequeño granito 
de arena en el futuro profesional de 
los jóvenes».  

Luego, llegó el turno de palabra de 
Rocío Lara, responsable de la unidad 
de desarrollo profesional en ESIC Se-
villa, quien, refiriéndose a los candi-
datos, aseguró: «Os habéis llevado una 
experiencia positiva, de participar en 
un proceso de selección real, de tener 
una formación de nivel y, sobre todo, 
el haberos conocido». Por su parte, 
Cristina Camoyán, directora de Publi-
cidad de ABC de Sevilla, incidió en que 
«todos los que hemos participado te-

nemos muchísima suerte. Este pro-
yecto ha sido enriquecedor, las empre-
sas que participan en él se entregaron 
desde el primer momento, ha sido muy 
fácil, muy rodado». Y, para poner el 
broche de oro, entregó un obsequio a 
las empresas patrocinadoras y cola-
boradoras: una ilustración. 

Proceso de selección 
Esta primera edición ha tenido un éxi-
to indudable: se inscribieron casi 300 
personas y, entre ellas, se selecciona-
ron 90 candidatos para pasar por una 
primera fase en la que se valoraron sus 
competencias en creatividad, comu-
nicación, orientación a resultados, ini-
ciativa y trabajo en equipo. Estas prue-
bas, celebradas el pasado mes de abril, 
permitieron realizar una criba de la 
que salieron los 30 candidatos elegi-
dos. A mediados de mayo, todos ellos 
pudieron disfrutar de dos jornadas de 
dinámicas grupales, una inmersión 
total enfocada al entorno laboral, prác-
tica y dinámica, impartida por profe-
sores y consultores de alto nivel. Los 
jóvenes asistieron a talleres para apren-
der a conocerse a sí mismos, algo ele-
mental para liderar a un equipo; a de-
sarrollar su creatividad, una habilidad 
que, a diferencia de lo que se pueda 
pensar a priori, hay que trabajar; a po-
sicionar su perfil y hacerse más visi-
bles en la red de empleo LinkedIn; a 
apreciar cómo la transformación di-
gital cambia los modelos de negocio; 
y a marcar la diferencia en el ámbito 
laboral sabiendo lo que buscan las em-
presas. Además, estas jornadas con-
taron con la presencia y la participa-
ción de los responsables de recursos 
humanos de las empresas reclutado-
ras, fundamental para hacer la evalua-
ción final.

Clausura la primera 
edición de TalentLab 
Sevilla con un 
enorme éxito

∑ Yugo Sevilla acogió  
la tercera fase de este 
proyecto dirigido a  
la inserción laboral  
de los jóvenes

Entre el grupo de jóvenes 
participantes, eligieron a un 
representante para que 
expresara en una breve 
intervención las sensaciones 
generales de todo el grupo. 
Álvaro Galloso señaló que 
TalentLab Sevilla ha sido un 
proceso muy enriquecedor, 
ya que tanto para él como 
para sus compañeros ha sido 
la primera vez que se han 
enfrentado a experiencias 
tan cercanas al mundo 
laboral: asistir a un proceso 
de selección y ser entrevista-
dos por los equipos de 
recursos humanos de las 
empresas. 

A modo de conclusión, 
destacó la importancia que 
han tenido para ellos tres 
conceptos clave durante su 
participación en este proyec-
to: el enriquecimiento perso-
nal, aprender trabajar en 
grupo y el networking. Como 
bien concluyó Galloso: 
«Gracias por hacernos crecer 
profesionalmente en tan 
pocos días, ha sido una 
experiencia inolvidable».

Así ha sido la 
experiencia de  
los candidatos

Los jóvenes han podido 
participar en un proceso de 
selección real y comenzar a 
establecer una red de 
contactos profesionalesD
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S. A. A.  

SEVILLA 

El Club Náutico Sevilla inició ayer la 

cuenta atrás para la celebración de la 

cita decana de cuantas organiza, el As-
censo Internacional a vela del río Gua-

dalquivir, que alcanza el próximo fin 

de semana su edición número 57 con 

el Rey Felipe VI presidiendo su Comi-

té de Honor. Se trata de una de las prue-

bas más esperadas del calendario. Su 

origen se remonta al año 1966 y se es-

tima que han pasado por ella más de 

3.000 embarcaciones y 5.000 regatis-

tas a lo largo de sus casi seis décadas 

de existencia. Todos los detalles de esta 

nueva edición del Ascenso al Guadal-

quivir, que se disputa este fin de se-

mana, se dieron a conocer en un acto 

organizado en el remozado salón so-

cial de la entidad hispalense que con-

tó con la presencia de diversas auto-

ridades locales y regionales. 

Acompañando a la presidenta del 

Club Náutico, Alicia Caballero, y al co-

modoro de la entidad y director de la 

regata, Pablo Fernández-Palacios, acu-

dieron a la presentación de la prueba, 

entre otras personalidades, el Coman-

dante Naval de Sevilla, José Daniel Gon-

zález-Aller; y el delegado en Sevilla de 

la Real Liga Naval, Jesús Lamia. 

La competición más antigua y lar-

ga del calendario nacional de vela li-

gera, incluida por la Armada hasta la 

edición precedente en los actos del V 

Centenario de la primera vuelta al 

mundo, volverá a unir Sanlúcar de Ba-

rrameda con la capital andaluza a tra-

vés de 42 millas divididas en dos eta-

pas. De ellas, la primera y única pun-

tuable para la clasificación final tendrá 

como llegada Coria del Río tras 38 mi-
llas de recorrido. La segunda, una vez 

superada la esclusa de acceso a la dár-

sena del Guadalquivir con la flota en 

conserva, concluirá en las instalacio-

nes del Club Náutico Sevilla en torno 

a las 21.30 horas, procediéndose pos-

teriormente a la entrega de trofeos a 

los primeros clasificados. 

Con las inscripciones aún abiertas, 

se espera que en torno a unos 150 re-

gatistas y 50 embarcaciones de vela li-

gera y crucero remonten el curso del 

Guadalquivir este sábado. En concre-

to, han confirmado su participación, 

al margen de la clase Crucero, regatis-

tas de las clases ILCA, Raquero, Patín, 

Catamarán y Windsurfer. 

Salida desde Bajo Guía 
Siempre que las condiciones meteoro-

lógicas acompañen, el Ascenso a vela 

del Guadalquivir se iniciará este sába-

do 17 de junio a las 10.15 horas desde 

Bajo Guía con la salida de las embar-

caciones de vela ligera, a las que segui-

rán los cruceros quince minutos des-

pués. La embarcación que logre supe-

rar el récord de la prueba, establecido 

en 1988 por un catamarán de la clase 

Hobbie Cat 16 tripulado por Julián Prín-

cipe y Luis Miguel Torres (Real Club 

Náutico de Cádiz) que completaba la 

primera etapa en cuatro horas y 25 mi-

nutos, será recompensada con un pre-

mio en metálico de 500 euros. 

En cuanto al II Memorial Ricardo 

Carracedo Cabrera, en homenaje al 

que fuera director de la regata y téc-

nico nacional, fallecido escasos días 

antes de la edición de 2022, distingui-

rá al primer windsurfista de la prue-

ba, que combina deporte y aventura 

para mantener su espíritu fundacio-

nal con el fin de promocionar la nave-

gación a vela por el río desde su de-

sembocadura hasta Sevilla. 

El 57º Ascenso internacional a vela 

del Guadalquivir, que no falla a su cita 

anual, está organizado por el Club Náu-

tico Sevilla en colaboración con la Con-

sejería de Turismo, Cultura y Deporte 

de la Junta de Andalucía, el Instituto 

Municipal de Deportes del Ayunta-

miento de Sevilla, las firmas Cajasur, 

Coca-Cola, Cruzcampo y El Corte In-

glés, además de la Autoridad Portua-

ria, la Armada, la Comandancia Naval 

de Sevilla, Capitanía Marítima de Se-

villa, la Federación Andaluza de Vela, 

la Real Liga Naval Española, la Real 

Asamblea Española de Capitanes de 

Yates y el Real Club Náutico de Sanlú-

car de Barrameda.

El Club Náutico 
presenta el Ascenso  
al Guadalquivir
∑ La prueba se celebra 

este sábado y rendirá  
homenaje a Ricardo 
Carracedo

Alicia Caballero, presidenta del Club Náutico, en el acto de presentación  // ABC

El Ascenso al Guadalquivir 
contará con la participación 
de unas 50 embarcaciones 
de cinco modalidades de 
vela ligera y la clase Crucero

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 27

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/06/2023

 España

 7 640 EUR (8,252 USD)

 435,99 cm² (69,9%)

 3167 EUR (3421 USD) 

 

Leonor García MÁLAGA 

–Andalucía fue una de las comu-
nidades con más turistas recibi-
dos en abril, con un aumento del 
27% interanual. ¿Presagia una 
buena previsión para el verano? 
–La previsión es extraordinaria-
mente buena para Andalucía y Es-
paña. La previsión del Ministerio 
para el próximo semestre destaca 
que ya igualamos e incluso supe-
ramos datos prepandemia de 
2019 en turistas, pernoctaciones 
y gasto en destino. Destacar que el 
gasto en destino no responde úni-
camente a la subida de precios del 
hotel o de la oferta complementa-
ria, sino a la voluntad del turista 
de gastar más. Hay que destacar 
también el crecimiento de deter-
minados mercados, como Estados 
Unidos, que presenta un creci-
miento sobresaliente, con indica-
dores de alto gasto en destino. Y 
el mantenimiento del principal 
mercado, que es el europeo y el 
británico.  
–Empresarios turísticos critican 
que el adelanto electoral frena 
las reservas porque, salvo quie-
nes hayan contratado con ante-
rioridad a ese anuncio y que es-

tarían excusados, hay personas 
que no saben si les tocará estar 
en una mesa electoral... 
–Siempre hemos convivido en 
nuestro país con convocatorias de 
elecciones y nunca ha habido nin-
gún inconveniente. Todo lo con-
trario. Hay instrumentos, como 
esa excepción que ha hecho la Jun-
ta Electoral Central y también está 
el voto por correo. En ningún caso 
advertimos que pueda condicio-
nar el normal desarrollo del mer-
cado turístico este verano.    
–Hay un boom de viviendas tu-
rísticas. ¿Qué hará el Ministerio 
para blindar un sector turístico 
potente sin que muera de éxito? 
Porque es un problema. 
–Efectivamente. Hay que identifi-
car los principales actores que de-
ben intervenir en esta situación 
Punto uno, ámbito europeo; es im-

portante que los 27 –y en eso he-
mos estado trabajando las últimas 
semanas y es clave que el primer 
partido de la oposición, como es el 
PP, también se sume– para estable-
cer un marco que regule las plata-
formas que dan cobertura al alqui-
ler de la vivienda vacacional. Pun-
to dos; evidentemente, nuestra vo-
luntad como Gobierno de España 
es coordinar con las comunidades 
iniciativas que tiendan a regularlo 
y establecer también  parámetros 
de calidad. Si queremos ser un des-
tino que pivote sobre la excelencia, 
tenemos que establecer paráme-
tros de calidad, seguridad y servi-
cios mínimos que nos ayuden a se-
guir creciendo como país referen-
cia turística. Es una intervención a 
todos los niveles. Ámbito europeo 
para trabajar de la mano los 27 y 
establecer parámetros que regulen 
las grandes plataformas. Segun-
do, en el marco legislativo, el Go-
bierno de España con las comuni-
dades y las administraciones loca-
les, establecer parámetros que re-
gulen esta actividad.  
–¿En la ley de vivienda no se de-
bería haber incluido? 
–La ley de vivienda tiene un marco 
regulatorio dentro del espectro re-
sidencial, pero no en el turístico. 
Hay que avanzar en este proceso 
legislativo de la mano de las comu-
nidades autónomas que tienen 
competencias turísticas y de lo que 
se trata es de coordinar acciones 
con las comunidades y las admi-
nistraciones locales.  
–Cada vez que hay un temporal 
vuelve la reivindicación de la es-
tabilización de las playas. Es 
competencia de otro ministerio, 
pero ¿qué va a hacer el suyo?  
–Nosotros lideramos junto con el 
resto de ministerios la respuesta a 
los desafíos que tenemos. Esta si-
tuación se vive también en otras 
comunidades. Es cierto que debe-
mos acometer obras para minimi-
zar estos daños. El cambio climáti-
co es una realidad que no hay que 
negar, como hacen otras formacio-
nes políticas. Vivimos situaciones 
de lluvias que puedan condicionar 
nuestro litoral. También de incen-
dios y olas de calor que condicio-
nan nuestros destinos. Es un pro-
ceso imparable y debe existir un 
compromiso absoluto de los diri-
gentes públicos para minimizarlo.   
–¿Cuántos planes de sostenibi-
lidad van para Andalucía?  
–En total, en Andalucía hay 59 
grandes planes de sostenibilidad. 
Nueve de ellos en Málaga. Están 

orientados principalmente a la 
mejora del espacio turístico. Son 
proyectos consensuados con la 
Junta de Andalucía y con las ad-
ministraciones que han presenta-
do estos proyectos. Son proyectos 
tractores para mejorar el destino 
turístico. Este programa de 1.800 
millones de euros para el país ha 
sido canalizado a través de las ad-
ministraciones públicas. Con la 
adenda de los fondos europeos, 
incorporamos 1.000 millones de 
euros para el sector turístico para 
ejecutarlos de la mano de la inicia-
tiva privada en modernización , 
digitalización, transición… Las 
tres convocatorias extraordina-
rias de los planes de sostenibili-
dad han salido y se han adjudica-
do los proyectos. Están ahora ini-
ciando los de 2022 y en octubre 
tendrán las transferencias de 

2023. Y los 1.000 millones saldrán 
también a lo largo de este año, pe-
ro no van a ir en el marco de la ges-
tión de las administraciones pú-
blicas, sino directamente con la 
iniciativa privada. 
–¿Cuánto dinero supondrá entre 
las dos líneas para Andalucía? 
–Dependerá mucho de los proyec-
tos que presente el tejido empresa-
rial. Estoy convencido que harán 
buen uso de estos recursos que sa-
len en unas condiciones extraordi-
narias. Estamos hablando de los 
fondos reembolsables dentro del 
marco de la Comisión Europea, de 
los fondos Next Generation.  
– El sector turístico es un pilar de 
la economía malagueña y anda-
luza. Pero por lo menos en Mála-
ga es casi un monocultivo. ¿El 
Ministerio tiene herramientas 
para diversificar la economía? 

–Yo no hablaría de monocultivo. 
Yo creo que hay realidades. Preci-
samente aquí se muestran indica-
dores muy positivos del desarrollo 
industrial. Además, con una indus-
tria diferenciada que está generan-
do valor añadido. Hablábamos del 
encuentro DES que visitamos este 
miércoles, como se están locali-
zando aquí empresas tecnológicas 
que están apostando por Málaga y 
Andalucía. Es un marco de oportu-
nidades el que se abre. El turismo 
tira mucho de la economía de este 
país; representa alrededor del 13% 
del PIB de España. Pero no es me-
nos cierto que hay una revolución 
industrial orientada a la moderni-
zación y adaptación a los nuevos 
tiempos está suponiendo un im-
pulso importantísimo. 
–¿Su Ministerio va a apoyar la 
candidatura de Málaga a la Expo 
2027? ¿Cómo? 
–Todo lo que sea bueno para Espa-
ña contará con el respaldo del Go-
bierno. Málaga es un referente pa-
ra el desarrollo económico y cuen-
ta con un impulso importante por 
parte del Gobierno central en ma-
teria de financiación para el desa-
rrollo de estos proyectos. Son mu-
chos los instrumentos con los que 
cuenta el Ministerio para que el 
desarrollo empresarial sea un éxi-
to. Aquí en Andalucía podemos 
poner muchos ejemplos. Reciente-
mente acompañábamos la reacti-
vación de Abengoa. Y hemos pues-
to a disposición instrumentos del 
Ministerio para que sea una ga-
rantía de sostenibilidad.  
–Hosteleros andaluces recla-
maban hace unas semanas más 
empleo cualificado. ¿Cómo ve la 
situación? 
–La situación del mercado laboral 
es muy cambiante. Este Gobierno 
apuesta como ningún otro por la 
formación profesional, más allá de 
la universitaria, potenciándola pa-
ra que todas las familias profesio-
nales cuenten con perfiles cualifi-
cados. La apuesta por la formación 
dual es una realidad. Le hemos da-
do un impulso, además de garan-
tizar en el ámbito legislativo una 
ley que dé cobertura a todo el de-
sarrollo educativo y formativo co-
mo hemos hecho en esta legislatu-
ra. Cada comunidad cuenta con 
unas necesidades y un mercado la-
boral, pero es cierto que en las fa-
milias profesionales del sector tu-
rístico debemos seguir avanzando, 
creando valor añadido en la for-
mación no sólo profesional, sino 
también en la formación continua. 

JAVIER ALBIÑANA 

El ministro, ayer, en la Subdelegación del Gobierno de Málaga.

 

 

“Tenemos que coordinar acciones 
para regular la vivienda turística”

l Destaca la “revolución” que supone que empresas tecnológicas estén apostando por 
Andalucía y Málaga l Asegura que las previsiones turísticas son “extraordinariamente buenas”  

HÉCTOR GÓMEZ. MINISTRO DE INDUSTRIA, COMERCIO Y TURISMO

No advertimos que 
el adelanto electoral 
pueda condicionar el 
desarrollo del mercado 
turístico este verano” 
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BRUNO PÉREZ MADRID  

Aún estaba el tejido empresarial espa-

ñol tratando de encajar en sus balan-

ces la escalada de costes que le gene-

ró el estallido de la guerra en Ucrania, 

cuando el responsable del gabinete téc-

nico de Comisiones Obreras (CC.OO.), 

Carlos Martín Urriza, presentado ayer 

como flamante nuevo gurú económi-

co de Yolanda Díaz, empezó a señalar 

a las empresas y a su supuesta acumu-

lación de beneficios como culpables 

únicas de la espiral inflacionista de-

sencadenada hace justo un año, que 

llevó el IPC hasta un nivel no visto en 

más de 30 años y asfixió las economías 

de empresas y familias. 

La enmienda de totalidad a sus acu-

saciones que se desprendía de los da-

tos de resultados de las empresas del 

Banco de España, la principal fuente 

estadística sobre el particular, y las du-

das de los analistas sobre las fuentes 

utilizadas por Urriza no impidieron 

que su relato hiciera fortuna en el ám-

bito sindical y en una parte del Gobier-

no, y actuaran de preámbulo a medi-

das como los gravámenes sobre los be-

neficios extraordinarios de banca y 

energéticas y propuestas como 

el tope de precios al alquiler o 

a los alimentos. 

Los análisis del último fi-

chaje de Sumar, doctor en 

Economía por la Compluten-

se, miembro del CES y ase-

sor del banco sindical en la 

OCDE, generan tanta consi-

deración en los sindicatos y la izquier-

da política como escepticismo entre 

algunos colegas de profesión, que le 

achacan un exceso de sesgo y una mi-

rada más ideológica que científica so-

bre la realidad económica. 

De los artículos, informes y comen-

tarios en redes sociales de Martín Urri-

za se desprende una confianza total 

en la gestión pública y una desconfian-

za sin matices en los intereses 

de las empresas privadas. Des-

de esa premisa defiende la ne-

cesidad de que el Estado in-

tervenga en los mercados 

siempre que aprecie la nece-

sidad de hacerlo para mejo-

rar las condiciones de vida 

de los trabajadores, incluso 

topando precios cuando se entienda 

que hay una acumulación excesiva de 

beneficios, y la defensa de la creación 

de empresas públicas en todos los sec-

tores que se consideren estratégicos.

El gurú económico, defensor       
de topar el beneficio empresarial

FICHA AL ANALISTA JEFE DE CC.OO.

CARLOS MARTÍN
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EP MADRID 

La vicepresidenta segunda del 
Gobierno, ministra de Trabajo y 
líder de la formación política Su-
mar, Yolanda Díaz, defendió ayer 
una hoja de ruta con cuatro re-

formas prioritarias para España: 
fiscalidad, productividad, refor-
ma empresarial, y control, vigi-
lancia y limitación de los benefi-
cios de las empresas. 

Durante su intervención en un 
foro, Díaz abogó por hacer per-
manente el impuesto a las gran-
des fortunas, aumentar la pro-
gresividad en el IRPF, elevar la 
aportación de las grandes em-
presas en el Impuesto sobre So-
ciedades e “innovar” en otras 
fórmulas tributarias que, por 
ejemplo, hagan de la española 
una fiscalidad “feminista”. 

“Es imprescindible hacer una 
reforma estructural de los ingre-

sos públicos (...) Tenemos que 
impulsar una reforma fiscal es-
tructural en España. No pode-
mos vivir de las fuentes de nor-
mas tributarias que traen causa 
del viejo siglo XX, de estructuras 
tributarias que no atañen a la 
realidad económica”, subrayó. 

Frente a las rebajas impositi-
vas que propugna el PP, la vice-
presidenta abogó por una refor-
ma fiscal que cierre la brecha de 
ingresos sobre el PIB que tiene 
España respecto de la media eu-
ropea y que introduzca “justi-
cia” retributiva para evitar que, 
por ejemplo, un pequeño nego-
cio tribute al 17,5% y una gran 

empresa solo al 3,8%. “Quien 
más tiene más debe de contri-
buir (...) Esto no va de subir o 
bajar impuestos, va de quién pa-
ga impuestos”. 

La vicepresidenta segunda 
apuesta por aumentar la pro-
gresividad en el IRPF porque 
“no es justo en términos demo-
cráticos” que el 85% de lo que 
recauda provenga de las rentas 
salariales. “Y tenemos que inno-
var en formas alternativas de 
fiscalidad, como es la transición 
digital, la transición verde, pero 
también la fiscalidad feminista. 
Tenemos realidades diferentes 
que también tienen que ser 
abordadas en esta nueva estruc-
tura de ingresos públicos de 
nuestro país”. 

Junto a la reforma fiscal, Díaz 
habló de la necesidad de contro-
lar los márgenes empresariales 
ante la “crisis de inflación sin 
precedentes” que vive España. 
Sostiene que, aunque el país tie-
ne la inflación más baja de Euro-
pa, el precio de los alimentos es-
tá creciendo al 12%, apuntó.

Yolanda Díaz propone que 
el impuesto a las grandes 
fortunas sea permanente
l Defiende una 

mayor progresividad 

en el IRPF y elevar 

la fiscalidad a las 

grandes empresas

EFE 

Yolanda Díaz, acompañada ayer por Carlos Martín Urriza, director del gabinete económico de CCOO.

 

Sumar ficha a un 
alto cargo de CCOO 
para la economía

El director del gabinete econó-
mico de CCOO, Carlos Martín 
Urriza, será candidato al Con-
greso de Sumar por Madrid, 
con el número 6 en la lista, y, 
indicaron ayer fuentes de la 
coalición electoral, será el “re-
ferente económico” entre los 
diputados de su grupo. Martín 
Urriza es profesor asociado en 
métodos cuantitativos en la Fa-
cultad de Economía de la Uni-
versidad de Alcalá de Henares 
y miembro del Consejo Econó-
mico y Social, del Consejo del 
Instituto Nacional de Seguri-
dad Social y del Comité de Polí-
tica Económica de la Confede-
ración Europea de Sindicatos.
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SEVILLA

Manuel Ruesga 

Definido el esquema del gobier-
no popular que arranca el sába-
do tras la toma de posesión e in-
vestidura. Tras varias semanas 
trabajando muchas horas al día 
en su configuración, José Luis 
Sanz ya tiene decididas las dele-

gaciones y sus concejales. Uno 
de sus hombres fuertes, Juan 
Bueno, se quedará con Hacien-
da. Entre sus tareas estarán los 
servicios de gestión presupues-
taria, la intervención general, el 
control financiero, el servicio de 
ingresos y control de organismos 
municipales, la contabilidad, la 

tesorería, el Tribunal Económico 
Administrativo, y la coordina-
ción con la Agencia Tributaria de 
Sevilla. El diputado autonómico 
fue delegado de Seguridad y Mo-
vilidad del Ayuntamiento de Se-
villa entre 2013 y 2015, presi-
dente del PP de Sevilla entre 
2012 y 2017, portavoz del grupo 
popular entre 2011 y 2015, y 
portavoz del PP en la Diputación 
de 2001 a 2011. 

Salvo sorpresa de última hora, 
el portavoz del grupo popular en 
el Ayuntamiento, Juan de la Ro-
sa, asumirá la Gerencia de Urba-

nismo con el independiente Fer-
nando Mañes como gerente.  

Además, el presidente del Par-
tido Popular en Triana, Manuel 
Alés, será el delegado de Fiestas 
Mayores y de ese distrito; la in-
dependiente Blanca Gastalver 
estará al frente de Igualdad; la 
concejal del grupo popular del 
Ayuntamiento desde 2005 Eve-
lia Rincón asumirá una de las 
cuatro grandes delegaciones es-
pecíficas: Limpieza, Parques y 
Jardines y Arbolado. El portavoz 
adjunto del grupo popular del 
Ayuntamiento, José Luis García, 

se queda con Bienestar Social y 
el distrito Sur. Amidea Navarro, 
concejal popular entre 2007 y 
2019, será la presidenta del dis-
trito Casco Antiguo, y Juan Igna-
cio Flores, edil de la Corporación 
desde 1999, será el presidente 
del distrito Este, Alcosa y Torre-
blanca como ya lo fue entre 2011 
y 2015. Apunta a delegado de 
Seguridad y Movilidad. 

Durante la presentación hace 
dos meses de “un equipo de mu-
jeres y hombres preparados para 
cambiar y transformar Sevilla”, 
Sanz destacó que “se mezcla la 
experiencia en la gestión, la pro-
fesionalidad, la representativi-
dad social y, por supuesto, el co-
nocimiento de la problemática 
de los barrios, ya que uno de mis 

objetivos es acabar con la degra-
dación que hay en todos los dis-
tritos de la ciudad, por ello for-
man parte de mi equipo perso-
nas que viven diariamente en 
ellos”. Apuntó que “la mayoría 
de ellos conocen perfectamente 
el funcionamiento del Ayunta-
miento, saben muy bien lo que es 
gobernar y gestionar”. 

Del mismo modo, el alcalde 
electo señaló que su equipo “re-
presenta a todos los tramos de 
edad, la media de edad es de ca-
si 48 años, con el único fin de que 
tanto los jóvenes, como los adul-
tos y personas mayores se vean 
representados en ella. Es una lis-
ta equilibrada de mujeres y de 
hombres casi al 50%”. Los popu-
lares apuntan que es un equipo 
transversal que representa la ex-
celencia profesional, la experien-
cia, la capacidad en la gestión, el 
conocimiento de los barrios, la 
moderación y el esfuerzo. 

Sanz coloca a Bueno al frente de 
Hacienda y a Rincón en Limpieza

l El alcalde electo apuesta por Juan de la 

Rosa para Urbanismo, Manuel Alés en Fiestas 

Mayores y José Luis García en Bienestar Social

M. G. 

De la Rosa, Alés, Moreno, Bueno, Sanz y Gastalver durante un acto reciente en Triana.

Los populares apuntan 
que es un equipo 
transversal conocedor 
de los barrios

EL NUEVO GOBIERNO LOCAL Las delegaciones y sus concejales
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S.E. SEVILLA 

La consejera de Economía, Hacien-

da y Fondos Europeos, Carolina Es-

paña, aseguró ayer que los datos y las 

principales instituciones están in-

crementando las previsiones econó-

micas para Andalucía y, por lo tanto, 

espera que «a final de año el PIB an-

daluz sea igual o incluso superior al 

PIB nacional». 

Así lo indicó la consejera en una 

atención a medios antes de inau-

gurar el X Foro de Coyuntura y Pre-

visión Económica de Andalucía, 

donde también señaló que «en los 

últimos cuatro años el PIB real de 

la comunidad ha crecido el doble 

que la media nacional», siendo «de 

un 0,7% el español y de un 1,3% el 

andaluz».  

Aunque por otra parte, precisó que 

«es verdad que en el último trimes-

tre del año anterior nos quedamos a 

unas décimas de alcanzar el PIB na-

cional como consecuencia de la se-

quía», fundamentalmente «porque 

la caída en el sector primario fue tres 

veces superior». «Debemos tener en 

cuenta que el peso que tiene el sec-

tor primario en el PIB andaluz es tres 

veces superior al que tiene el PIB na-

cional, y la caída fue como cinco ve-

ces superior», matizó. «Ahora mis-

mo las previsiones nos hablan de que 

estamos prácticamente igual que el 

PIB nacional», aseguró España.

Andalucía prevé igualar su PIB 
en 2023 a la media nacional

CRECIMIENTO ECONÓMICO
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

E
n 1906 se produjo la confe-
rencia internacional de Alge-
ciras, en la que se dieron cita 
trece naciones para planifi-

car el control del Norte de África. La 
capital del Estrecho ha vivido ahora 
el que quizá ha sido su mayor cóncla-
ve internacional desde aquel día, pero 
con un trasfondo distinto: en esta oca-
sión se ahondó sobre cuál será el di-
seño de una nueva geopolítica de la 
energía, en el que Andalucía se con-
solida como un proveedor esencial de 
renovables para abastecer a la indus-
tria del Norte de Europa. Una de las 
claves de esta transformación es la 
alianza que lidera Cepsa para unir la 
producción de hidrógeno verde a gran 
escala en Algeciras y Huelva con el 
Puerto de Róterdam, el mayor encla-
ve logístico del Viejo Continente, del 
que parten conexiones con el cora-
zón de países como Alemania o Di-
namarca. Y como telón de fondo está 
la carrera que ha empezado la UE para 
reducir su dependencia energética 
del gas ruso. 

Los reyes de España y Países Bajos, 
Felipe VI y Guillermo Alejandro, par-
ticiparon en la presentación a autori-
dades y empresarios de ambos países 
de esta interconexión. Les acompaña-
ban la ministra para la Transición Eco-
lógica y el Reto Demográfico, Teresa 
Ribera, y el ministro de Política Cli-
mática y Energética de los Países Ba-
jos, Rob Jetten, junto a un grupo de 
empresarios de ambos países. El pre-
sidente de la Junta, Juanma Moreno,  
y el consejero de Industria, Jorge Pa-
radela, tampoco faltaron a la cita.  

En los meses previos a este cóncla-
ve Cepsa ya había firmado acuerdos 
con el Puerto de Róterdam y con otros 
operadores comerciales holandeses, 
como ACE Terminal. Ayer se sumaron 
a esta alianza el gigante noruego de 
los fertilizantes Yara y el operador de 
materias primas Gasunie (con activi-

dad en el transporte y las infraestruc-
turas de gas y que conecta Róterdam 
con otros clústeres industriales euro-
peos en Alemania, Holanda y Dina-
marca). 

«El corredor contribuirá a crear 
una cadena de suministro de ener-
gías renovables para descarbonizar 
la industria  y el transporte maríti-
mo, conectando el Valle Andaluz del 
Hidrógeno Verde, liderado por Cep-
sa, con Róterdam, que tiene una de 
las mayores demandas de energía de 
Europa», según sostuvieron los fir-
mantes del acuerdo. Tras llegar a Paí-
ses Bajos, el hidrógeno verde puede 
distribuirse a través de hidroductos 
para llegar a un gran número de in-
dustrias situadas en el centro y nor-
te del continente. 

Como parte de este plan, Cepsa 
anunció ayer que desarrollará una in-
versión que superará los 1.000 millo-
nes de euros para construir una nue-
va planta de amoniaco verde en su Par-
que Energético de San Roque con una 
capacidad de producción anual de has-
ta 750.000 toneladas al año. Será la 
mayor de sus características en Euro-
pa, estará operativa en 2027 y supon-
drá la creación de 3.300 puestos de tra-
bajo directos e indirectos. 

«Andalucía es la región con la pro-
ducción de energías renovables más 
competitiva de Europa, también cuen-
ta con el espacio para albergar los par-
ques que deben generar esta nueva 
potencia verde, así que estamos ante 
la gran oportunidad para liderar la 
transición energética exportando 
energía sostenible al resto del conti-
nente», afirmó Maarten Wetselaar, 
CEO de Cepsa.  

La clave del acuerdo 

¿Por qué el amoniaco es clave en esta 
alianza entre Algeciras y Róterdam? 
El amoniaco se produce con hidróge-
no –extraído tradicionalmente del gas 
natural– y se ha utilizado para fabri-
car fertilizantes. Por ello se ha conver-
tido ahora en un compuesto esencial 
para la logística del hidrógeno verde, 
ya que a partir del mismo se puede 
producir amoniaco verde, que se al-
macena y distribuye de manera más 
eficiente (y para el que ya existe ade-
más una red de infraestructuras espe-
cializadas en su logística). El amonia-
co tiene aplicaciones directas como 
combustible en el transporte maríti-
mo. Una vez que el amoniaco se reci-
be en un puerto, se puede reconvertir 
de nuevo en hidrógeno verde. 

Precisamente por ello se ha sella-

do un acuerdo entre Cepsa y Yara, una 
empresa de fertilizantes que produ-
ce y consume amoniaco. En el caso 
de Palos de la Frontera mantiene una 
alianza con Fertibera con este mis-
mo objetivo.  

El acuerdo con Yara permite a Cep-
sa iniciar las operaciones con amonia-
co verde en el calendario previsto. En 
un primer momento Yara proveerá a 
Cepsa para que pueda atender los pri-
meros compromisos comerciales. Una 
vez que la nueva planta de amoniaco 
de Cepsa esté en funcionamiento, en 
un momento en el que el mercado ha-
brá crecido, se invertirán los térmi-
nos y será esta empresa la que empie-
ce a proveer a Yara. «Necesitamos 
grandes volúmenes para poder gene-
rar esta nueva demanda, y ambos nos 
apoyamos mutuamente para alcan-
zar esta meta», remarcó Wetselaar. 

El directivo apuntó que la inversión 
opta a fondos europeos, aunque no 
depende de los mismos. «Son ayudas 
importantes para viabilizar este tipo 
de iniciativas a gran escala, pero te-
nemos una agenda marcada que que-
remos cumplir, lo ideal es que coinci-

La conexión con Róterdam 
lleva la energía andaluza 
al corazón de Europa

∑ Cepsa lidera esta alianza que ayer fue 
bendecida por los reyes de España y 
Países Bajos en el puerto de Algeciras 

∑ La compañía invertirá 1.000 millones 
para una planta que producirá 
750.000 toneladas de amoniaco verde

Cepsa ya está desarrollando 
el Valle Andaluz del Hidró-
geno Verde, el mayor 
proyecto de hidrógeno 
verde presentado en 
Europa, con una inversión 
de 3.000 millones de euros, 
la creación de 10.000 
puestos de trabajo y una 
capacidad de producción de 
300.000 toneladas de 
hidrógeno verde, lo que 
evitará la emisión de seis 
millones de toneladas de 
CO

2
. Actualmente, la 

compañía está desarrollan-
do la ingeniería básica de 
los proyectos y la gestión de 
permisos para el inicio de 
la producción en 2026 en su 
parque energético de Palos 
de la Frontera (Huelva) y, 
en 2027, en el de San Roque 
(Cádiz). El anuncio que 
realizó ayer sobre la cons-
trucción de una planta para 
producir amoniaco verde es 
un paso más en este proce-
so de transformación 
radical de sus operaciones 
en Andalucía. 

Un paso adelante 
en el Valle del 
Hidrógeno

La ministra de 
Transición Energética 
y su homólogo 
holandés asistieron al 
encuentro 

Cepsa también ha 
sellado una alianza con 
la firma noruega Yara y 
el operador logístico 
holandés Gasunie
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Los reyes de España y Países 

Bajos estuvieron acompañados 

por los ministros de Transición 

Ecológica de ambos países y el 

presidente de la Junta, entre 

otras autoridades  // EP/NONO RICO

dan los tiempos, pero no nos va-

mos a quedar esperando». 

Los asistentes del sector priva-

do subrayaron que «la guerra en 

Ucrania ha incrementado la nece-

sidad de reforzar la colaboración 

entre los países europeos para au-

mentar la seguridad del suminis-
tro energético y la independencia 

del acceso, así como acelerar la 

transición hacia una energía lim-

pia y descarbonizada». Entre las 

nuevas alternativas que están sur-

giendo, el hidrógeno verde y sus 

derivados, como el amoniaco ver-

de, se han revelado como una de 

las soluciones más rápidas, viables 

y competitivas para alcanzar este 

objetivo. 

En 2050, el hidrógeno verde re-

presentará un tercio del combus-

tible utilizado en el transporte te-

rrestre, el 60% del transporte ma-

rítimo y será decisivo para poder 

almacenar energía de un sistema 

eléctrico renovable. Se espera que 

el hidrógeno verde aporte entre el 

15% y el 20% del mix energético 

mundial a mediados de siglo.D
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JUAN J. BORRERO SEVILLA 

L
a toma de posesión de José Luis 
Sanz como alcalde de Sevilla 
este sábado tendrá su manifes-
tación de protesta convocada 

por organizaciones satélites de izquier-
da, para reeditar una vez más las movi-
lizaciones que enturbiaron el día de ac-
ceso de gobiernos del PP a las institu-
ciones. Ocurrió en la investidura de la 
histórica mayoría absoluta de Juan Ig-
nacio Zoido en 2011, cuando el movi-
miento 15M tomó todos los accesos al 
Ayuntamiento y recibió a los invitados 
entre insultos y escupitajos. La misma 
estrategia se repitió en la toma de po-
sesión de Juanma Moreno como presi-
dente de la Junta de Andalucía en 2019 
cuando colectivos feministas animados 
por los partidos que pasaban a la opo-
sición rodearon el antiguo 
Hospital de las Cinco Llagas. 

En esta ocasión, la ‘Ma-
rea Blanca’ sanitaria es la 
convocante necesaria para 
que Sanz y los invitados a 
la toma de posesión de la 
nueva Corporación tengan 
su particular comité de bien-
venida de pancarta y megá-
fono. La ‘Marea’ ha convo-
cado a las 12:00 horas en la 
Plaza Nueva, media hora 
antes del inicio del Pleno. 

En esta ocasión el moti-
vo de la protesta es algo re-
buscado para justificar que 
sea ese día y en ese lugar la 
convocatoria de la ‘concen-
tración informativa’. Según 
Sebastián Martín Recio, mé-
dico e histórico alcalde co-
munista de Carmona entre 
los años 1995 y 2007, y aho-
ra portavoz de la ‘Marea 
Blanca’ de Sevilla, se pre-
tende hacer una llamada de atención 
a los ayuntamientos para que no se ol-
viden entre sus tareas tener en cuen-
ta los problemas de los servicios sani-
tarios públicos de sus municipios o ba-
rriadas». El detalle principal es que los 
ayuntamientos no tienen competen-
cias en materia sanitaria. «Sabemos 
que los ayuntamientos no tienen com-
petencias en este ámbito, pero pueden 
servir de apoyo en la exigencia social 
de que mejore la sanidad pública, apo-
yo a las movilizaciones y servir en de-
finitiva de puente y apoyo con respec-
to a la Junta de Andalucía y porque los 

Ayuntamientos sí pueden realizar pro-
gramas de promoción de la salud pen-
sando en la calidad de vida de la ciu-
dadanía» explica Martín Recio. 

Para rematar el argumentario, la 
‘Marea’ justifica su concentración en 
los «efectos negativos para la salud que 
tienen algunos determinantes socia-
les como los déficits en el empleo, fal-
ta de viviendas asequibles, la contami-
nación medioambiental y su relación 
con la movilidad y el transporte priva-

do masivo en automóvil, y todo lo re-
lacionado con una nutrición equilibra-
da». En su día los Ayuntamientos tu-
vieron algunas competencias en salud 

e incluso gestionaban centros sanita-
rios. El último ejemplo en Sevilla fue 
el Equipo Quirúrgico, un dispositivo 
de Urgencias de gestión municipal cuyo 
traspaso al Servicio Andaluz de Salud 
se gestó en 2006, siendo alcalde el so-
cialista Sánchez Monteseirín. Aquel 
proceso acabó con el derribo dos años 
después del edificio equipado bajo la 
excusa de problemas estructurales y 
con la promesa de convertirlo de in-
mediato en un futuro Hospital de Alta 
Resolución, siendo consejera de salud 
la actual ministra de Hacienda María 
Jesús Montero. El lugar que ocupaba 
sigue siendo hoy un solar.  

Aunque no hay constancia de las or-
ganizaciones que secunda-
rán la peculiar protesta, al 
movimiento ‘Marea Blan-
ca’ han estado vinculados 
los sindicatos CC.OO., UGT, 
CGT, Ustea y Sat; las orga-
nizaciones políticas Por An-
dalucía, Adelante Andalu-
cía, Podemos, PSOE, IU, Ini-
ciativa del Pueblo Andaluz, 
Más País y el Partido Comu-
nista de Andalucía, así 
como las organizaciones 
Facua, Plataforma Andalu-
cía Viva, Barrios Hartos, La 
Carpa, Asociación Pro De-
rechos Humanos, Asocia-
ciones de Vecinos FEVE, 
Asociación por la Renta Bá-
sica Universal, Plataforma 
en defensa de las Pensio-
nes, Asociación Mujeres de 
Torreblanca, Eliminando 
Barreras, colectivos LGTBI, 
Municipios Orgullosos, Mo-
vimiento de Solidaridad con 

el Pueblo Saharaui, Plataforma afec-
tados por el vertido tóxico de Coria, 
Plataforma Movilización Persistente, 
Asociación ‘Élite Taxi’, Ateneo Repu-
blicano y Sevilla Laica. 

Si bien el argumentario para la con-
vocatoria habla de «exigir a las nuevas 
corporaciones locales que se compro-
metan a defender la sanidad pública», 
la ‘Marea blanca’ no ha convocado más 
concentraciones informativas el día 17 
que la de Sevilla. En otros  municipios, 
comenta Martín Recio, «es cuestión de 
concretar. En cada sitio se hará según 
posibilidades». 

Todo evidencia que la convocatoria 
persigue lo que ha ocurrido en otros 
eventos políticos similares cada vez 
que el PP ha ganado en las urnas go-
biernos autonómicos o locales a la iz-
quierda. El antecedente más lamenta-
ble fue aquella toma del Ayuntamien-
to de Sevilla en la investidura de Juan 
Ignacio Zoido como alcalde en 2011, a 
la que acudió Mariano Rajoy. Los invi-
tados tuvieron que pasar por pasillos 
en los que eran increpados por los ma-
nifestantes del movimiento 15-M, que 
incluso escupieron a algunos en pre-
sencia de los efectivos policiales. Aun-
que en principio pensaron dar la es-
palda en silencio, el ruido se mantuvo 
durante toda la sesión de una institu-
ción que quedó deslucida. Ese y no otro 
fue el objetivo de los manifestantes de 
una protesta contra la decisión demo-
crática de los sevillanos.

La ‘Marea Blanca’ convoca una concentración coincidiendo 
con la constitución del nuevo Ayuntamiento con la excusa de 
pedir mejoras sanitarias... aunque no tenga competencias 

La izquierda radical se 
apunta a la fiesta de Sanz

En la primera imagen sobre estas líneas, la toma del Ayuntamiento en la 

investidura de Zoido. En la segunda, ‘rodea el Parlamento, el día de la toma de 

posesión de Juanma Moreno // EFE / R AÚL CARO

Concentraciones similares 
se convocaron cuando el PP 
consiguió en las urnas el 
gobierno de la Junta y la 
mayoría municipal de ZoidoD
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Óscar Lezameta 

El grupo popular se enfrentará 
en unos días a la modificación de 
una cuarta parte de sus integran-
tes en el Parlamento andaluz. A 
los ocho alcaldes electos como 
consecuencia de la victoria del 
PP en varias capitales y munici-
pios tras las elecciones locales 
del pasado 28 de mayo, se aña-
den los números uno al Congre-
so de los Diputados y los candida-
tos a presidir las diputaciones 
provinciales, amén de quienes 
sean elegidos de producirse la 
victoria popular en las próximas 
elecciones generales del 23 de ju-
lio si se cumplen, al menos los va-
ticinios de las encuestas. 

La imagen del alcalde electo 
de Cádiz, Bruno García, que se 
despidió del Parlamento de An-
dalucía hace dos semanas, se re-
petirá durante la próxima sema-
na. Según han reconocido a este 
periódico fuentes populares , 
después de la toma de posesión 
de los alcaldes fijada para este 
mismo domingo, no renuncia-
rán hasta la semana que bien de-
bido a la Ley de incompatiblida-
des, algo que se aplica una vez 
que sean formalmente investi-
dos. Desde ese momento dispo-
nen de un periodo de ocho días 
para renunciar a sus respectivos 
escaños, por lo que será a lo lar-
go de la semana que viene. 

Se trata de los casos, además 
del próximo regidor gaditano, de 
Marifrán Carazo en Granada; Al-
berto Fernández en Ayamonte; 
Silvia Heredia en Écija; Montse-
rrat Paz en La Granjuela y Aure-
lio Fernández en Lucena. A ellos 
hay que sumar el caso de algunos 
parlamentarios que devolverán 
sus actas aunque no sean alcal-
des, pero sí ocuparán un cargo de 
responsabilidad dentro de sus 
respectivas corporaciones. 

Los sustitutos, determinados 
por el orden de la lista con la que 
el partido concurrió a las eleccio-
nes autonómicas tomarían pose-
sión del escaño formalmente en 
el siguiente pleno del Parlamen-

to, bien el día 21 o el elegido por 
el presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, para 
celebrar el debate sobre política 
general una semana después. 

Quienes renuncien para ser 
concejales o por ostentar algún 
cargo de responsabilidad en las 
diputaciones provinciales, lo ha-
rán, según las mismas fuentes, 
“más tarde”, toda vez que algu-
nos se encuentran pendientes de 
posibles pactos entre distintas 
formaciones políticas para am-
bas instituciones. 

A esos cargos derivados de las 
elecciones municipales, se unen 
los que ocuparán sus escaños en 
el Congreso y el Senado en las ge-
nerales del 23-J. En ese caso se 
encuentran Juan Bravo, Elías 
Bendodo y María Isabel Sánchez 
Torregrosa (actual portavoz del 
PP en Andalucía), quienes serán 
elegidos como representantes de 
la Cámara Baja por las provincias 
de Sevilla, Málaga y Almería, res-
pectivamente.  

Sea como fuere, el portavoz 
popular en el Parlamento, Toni 
Martín, echaba cuentas y cifraba 
en torno a “13 ó 14”  los diputa-
dos populares que dejarán de ser-
lo. Martín quiso ir incluso más 
allá y aventuró que “según indi-
can todas las encuestas de cara a 
las próximas elecciones del 23 de 
julio y tal y como espero para 
bien de mi partido, a esa lista ha-
brá que sumar algunos efectivos 
más que tendrán responsabilida-
des en el Gobierno de España”.  
En cualquier caso, “se trata de un 
bendito problema” reconoció el 
portavoz popular quien se felici-
tó por tener “suficiente banqui-
llo” para los reemplazos.

Los parlamentarios del PP elegidos 
alcaldes renunciarán en una semana

JOSÉ MANUEL VIDAL / EFE 

Despedida de Bruno García del Parlamento, en una escena que se repetirá a lo largo de la próxima semana.

l El grupo popular 
se enfrenta a la 
‘pérdida’ de cerca de 
la cuarta parte de 
sus representantes

 

Se trata de un bendito 
problema los relevos 
por haber ganado sus 
cargos de alcaldes”

Toni Martín 
Portavoz del PP
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ABC SEVILLA 

El PP de Sevilla decidió ayer el grue-
so de su lista electoral para las pró-
ximas elecciones generales. Tras el 
cabeza de lista, Juan Bravo, y la nú-
mero dos, Sol Cruz-Guzmán, ade-
lantados por ABC la pasada sema-
na, figurarán Ricardo Tarno, como 
número tres; Rafael Belmonte como 
cuatro y Teresa Astolfi como núme-
ro cinco de la propuesta popular.  

El número seis de la lista será Ale-
jandro Jesús Suárez Pérez, actual 
concejal en el municipio sevillano 
de Herrera y que en las pasadas elec-
ciones del 28M ha ido en el puesto 
número tres, revalidando de nuevo 
el acta de edil. El PP confía en lo-
grar al menos cinco diputados en 
la cita electoral del 23J. 

Por su parte, el PP también de-
signó la lista para el Senado, que es-
tará encabezada por el alcalde de 
Carmona, Juan Ávila, y su homólo-
go de Pilas, José Leocadio Ortega, 
mientras que cerrará la lista Susa-
na Cayuelas, actual delegada terri-
torial de Fomento de la Junta.

Tarno, Belmonte y 
Astolfi completan 
la lista del PP para 
el Congreso el 23J

ELECCIONES GENERALES
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ÁLVARO HOLGADO 
GRANADA 

N
i tablas de valoración, ni pun-
tuación. Ni un número. Nada. 
El Gobierno trasladó ayer al 
Tribunal Supremo que no dis-

pone de la documentación que le re-
quería para justificar la elección de La 
Coruña como sede de la Agencia Espa-
ñola de Supervisión de la Inteligencia 
Artificial. Era conocido, tal y como ha 
venido publicando ABC desde que co-
menzó el proceso de elección el año pa-
sado, que, aunque el Ejecutivo estable-
cía, en principio, un concurso público, 
con criterios en teoría objetivos refren-
dados en sus bases, la decisión sería 
en último término política. Y así fue. 
Granada, la candidatura que mejor 
cumplía esos criterios según la mayo-
ría de los expertos, quedó excluida. Seis 
meses después de que tanto el ayunta-
miento granadino como el partido re-
gionalista Juntos por Granada llevaran 
su recurso a la decisión ante los tribu-
nales, el Gobierno ha sido incapaz de 
demostrar que aquella decisión no fue-
ra puramente arbitraria más allá del 
ámbito estrictamente político. 

Al requerimiento del Supremo, des-
pués de todo este tiempo de espera, 
la comisión consultiva que determi-
na las sedes de las entidades perte-
necientes al sector público institu-
cional estatal, remitió al Alto Tribu-
nal que, directamente, «no se dispone» 
de la documentación referida a las 
«tablas de valoración y la puntuación 
detallada obtenida por las candida-
turas presentadas». 

Es más, se acogen a que el Real De-
creto 209/2022, el que ordenaba la elec-
ción de la sede, «no prescribe una me-
todología concreta para la elaboración 
del informe ni del dictamen de la co-
misión consultiva, que goza de liber-
tad» para determinarla. Por todo ello, 
responde el Gobierno, «no ha lugar la 
exigencia de una valoración numéri-
ca o cuantificable para cada criterio, 
como solicita la parte recurrente». 

La respuesta retrata, ya en defini-
tiva, y curiosamente ya pasadas las 
elecciones municipales, que llegada 
la terna final, entre La Coruña, Ali-
cante y Granada, la decisión fue to-

mada a dedo. Llegando al punto, in-
cluso, como ya se publicó hace me-
ses, de que se demostrara que el in-
forme para la adjudicación de la Agen-
cia de IA se firmó un mes después de 
adjudicarse la sede. Justo cuando el 
tema había pasado a los juzgados. Ha 
sido imposible encontrar un docu-
mento previo a esa fecha.  

La comunicación al Supremo, ade-
más, vino ayer acompañada de una no-
ticia que redondea el proceder de la 
acción del Gobierno. Llegaron las pri-
sas. El Ejecutivo ordenó, apenas en 
unas horas tras trasladarle la ausen-
cia de documentos al Supremo, la tra-
mitación urgente del proyecto de real 
decreto para la creación de la Aesia en 
La Coruña y aprobar sus estatutos.  

La ciudad gallega cuenta con el edi-
ficio ya preparado para poder abrir sus 
puertas como sede con la mayor pron-
titud posible, según celebró la alcal-
desa socialista, Isabel Rey en su últi-
ma comparecencia. 

Agravio 
La creación de estas agencias de nue-
va creación financiadas desde Euro-
pa, por un lado, la Agencia Aeroespa-
cial y, por otro, la Agencia Española de 
Supervisión de Inteligencia Artificial, 
fueron repartidas por el Gobierno a 
norte y a sur a dos alcaldes socialis-
tas. La primera a Sevilla, la segunda a 
La Coruña. En el caso gallego, según 
pudo constatar ABC a través de diver-
sas fuentes cercanas al proceso, la pre-
sencia de Nadia Calviño, coruñesa y 
peso pesado en el Gobierno de Sán-
chez en Madrid, fue definitiva para 
ello. El perfil de la alcaldesa Rey, con 
proyección en el partido, también.  

Todo a pesar de que la Universidad 
de Granada esté considerada como 
una de las diez mejores en el campo 
de la IA por los ránkings internacio-
nales. A pesar de la inversión públi-
ca desde la Junta, de la llegada de mul-
tinacionales a su Parque Tecnológi-
co de la talla de Google o Indra. Lo 
que han venido relatando desde en-
tonces estas mismas fuentes es que 
lo que decantó la balanza fue el poco 
peso político del también socialista 
Paco Cuenca, al que su partido dejó 
de lado y por el que no apostaban a 

la hora de mantener la alcaldía en los 
pasados comicios. Prueba de ello es 
que ni un solo miembro del Gobier-
no se acercó en toda la pasada cam-
paña electoral.  

La apuesta del Gobierno de Sánchez 
en Andalucía estaba en Antonio Mu-
ñoz, alcalde de Sevilla, donde sí cayó 
la Agencia Aeroespacial. El juego de 
territorios se tradujo, en el fondo, en 
la utilización de la concesión de estas 
sedes como impulso de cara a mante-
ner el poder en esos ayuntamientos, 
aunque sirviera de bien poco en el caso 
sevillano. En Granada, por desconta-

do, a Cuenca no le dieron los números. 
En último término, ha sido un nue-

vo agravio a Andalucía lo que ha pe-
sado en estos últimos meses confron-
tando a la Junta frente al Gobierno 
una vez más por decisiones que, como 
la de la elección de sede para la AE-
SIA, se han demostrado arbitrarias.  

Tras conocerse la noticia judicial, 
la Junta de Andalucía, a través del con-
sejero de la Presidencia, Antonio Sanz, 
indicó ayer que el gobierno an-
daluz «va a pelear hasta 
sus últimas conse-
cuencias», aunque 

El Gobierno admite que dio a dedo 
la sede de la Inteligencia Artificial
∑ Reconoce a instancias del Supremo 

que no existe documentación que 
justifique la exclusión de Granada 

∑ La sede elegida fue La Coruña, pese a 
que a juicio de los expertos la apuesta 
de Granada era la mejor situada

A nivel político, el principal 
damnificado por la arbitrarie-
dad en la elección de la sede ha 
sido el todavía alcalde en 
funciones, Paco Cuenca. El 
socialista tomó la candidatura 
de Granada a acoger la AESIA 
como bandera política, persona-
lizando el proyecto y escorando 
a la Junta de la foto. El ‘palo’ tras 
el fracaso en la adjudicación le 
dejó tocado de cara a las munici-
pales, demostrando su escaso 
peso orgánico  para el PSOE. Su 
decisión de pedir «transparen-
cia» al Ejecutivo y de interponer 

un recurso al Tribunal Supremo 
han terminado por defenestrar-
lo. Tras haber conseguido unos 
resultados insuficientes, pero 
históricos para el partido en la 
capital nazarí el 28M, después de 
haber sido alcalde en dos 
ocasiones y 12 años en la política 
municipal, no ha estado en 
ninguna quiniela para concurrir 
como candidato por Granada en 
la generales ni al Congreso ni al 
Senado. Es más, ese lugar ha 
quedado para la exministra 
Carmen Calvo, que ni siquiera 
pertenece al PSOE granadino.

La designación, el principio del fin 
para el alcalde, Francisco Cuenca

El aún alcalde granadino, 

el socialista Paco Cuenca, 

el día que se conoció la 

exclusión de su ciudad 

como sede  // ANTONIO L. JUÁREZ
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las perspectivas sean negativas a te-

nor de los resquicios a los que se aco-

ge el Gobierno. 

La urgencia a la hora de tramitar 

la creación de la Aesia, tiene que ver, 

según apuntó Sanz desde Málaga, 

con que el Ejecutivo está, precisa-

mente, «pendiente de los tribunales» 

y «quiera correr de esta manera» pues 

«puede que los tribunales no le den 

la razón».  

El consejero enfatizó en que el pro-

ceso ha de reactivarse desde el «ori-

gen» y con «transparencia». Un ex-

tremo que ni siquiera el Ayuntamien-

to de Granada pidió en su recurso, 

pues no pedía medidas cautelares.  

Con palabras más graves se pro-

nunció el Partido Popular de Grana-

da. A juicio del secretario general de 

esta formación en la provincia, Jor-

ge Saavedra, la tramitación urgente 

para que la Aesia se consolide ya en 

La Coruña se trata de la consuma-

ción del «engaño y la humillación» a 

los granadinos.  

«Hoy el engaño que durante meses 

Pedro Sánchez y el PSOE han ejerci-

do contra los intereses de Granada se 

hace realidad» señaló, afeándole, ade-

más, que lo haga “por detrás”, con un 

Gobierno en funciones y aprovechan-

do el ruido por la convocatoria de elec-

ciones generales para este julio.  

La subdelegada del Gobierno en 

Granada, Inmaculada López Calaho-

rro, se limitó a decir ayer que «le hu-

biera gustado» que la sede de la Agen-

cia se hubiera quedado en su provin-

cia, pero dio por hecho el el 
procedimiento par que vaya a La Co-

ruña no tiene vuelta atrás.

El consejero Sanz reiteró 
ayer que la Junta peleará 
«hasta las últimas 
consecuencias» para que 
se repita el proceso
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Redacción  

Ayesa, proveedor global de servi-
cios de tecnología y de ingeniería, 
concluyó 2022 con una factura-
ción de 649 millones de euros. Es-
to supone un crecimiento del 
130% respecto a las cifras consoli-
dadas de 2021 –más del doble que 
los 282 millones registrado ese 
año– y cumplir, con cuatro años de 
antelación, el objetivo de duplicar 
el negocio establecido en el plan 
de inversiones, según informa la 
empresa en una nota.  

Este incremento se produce tras 
la entrada en el capital, en octubre 
de 2021, del fondo de inversión 
con sede en Londres A&M Capital 
Europe y la incorporación a la ope-
rativa de la compañía de la empre-
sa vasca de servicios digitales Iber-
mática, la irlandesa ByrneLooby, 
especializada en ingeniería de 
obra civil, y M2C, especializada en 
la gestión de datos y la automati-
zación de procesos. La mayor par-
te del incremento de la facturación 
procede de Ibermática, la firma de 
mayor tamaño de las tres. 

La empresa informa de que si in-
cluye en la comparativa interanual 
la facturación de 2021 de las tres 
sociedades incorporadas al grupo 
el avance en las ventas es del 8,6%. 

En términos de márgenes tam-
bién se ha registrado un notable 
avance, según informa Ayesa. El 
Ebitda (resultado operacional ex-

cluyendo amortizaciones, impues-
tos o afectación de divisas) se ha 
elevado hasta los 50,2 millones de 
euros, frente a los 24 millones de 
2021, es decir, el doble. 

El negocio internacional, que 
según Ayesa continúa siendo “un 
baluarte” del grupo, reduce su 
peso sobre el total por la integra-
ción de Ibermática, que concen-
tra su facturación en el mercado 
español. El porcentaje de factura-
ción exterior, pues, se sitúa en el 
31% frente al 47% del año ante-
rior, si bien, en servicios como in-
geniería la proporción sigue sien-
do muy elevada, en torno al 80%. 

En cuanto al reparto geográfi-
co, la “estrategia de equilibrar el 

peso exterior apostando por 
mercados anglosajones ha cam-
biado ligeramente el mapa”, ase-
gura la empresa. Europa (sin 
contar España) ya ocupa el pri-
mer lugar y supone un 15% del 
negocio –cinco puntos porcen-
tuales más que en 2021– tras la 
consolidación en Reino Unido e 
Irlanda por la adquisición de la 
ingeniería ByrneLooby, y por el 
crecimiento de Polonia en siste-
mas de transporte y energía. 

Latinoamérica –donde Ayesa 
lleva dos décadas de expansión y 
hoy en día cuenta con sede en 
nueve países– pasa a representar 
un 9%, un peso inferior al 26% 
que reportaba el año pasado. Y el 

resto del mundo, que incluye 
Oriente Medio y Asia (India, prin-
cipalmente), representa un 6,6%. 

Estos cambios en los pesos re-
lativos en las distintas áreas geo-
gráficas no han sido óbice para 
que todas hayan registrado tasas 
de crecimiento interanual, inci-
de la compañía. 

José Luis Manzanares, CEO de 
Ayesa, destaca que “hemos vivi-
do un año transformacional a 
través de operaciones de M&A 
(procesos de adquisición) que 
nos han colocado en una situa-
ción privilegiada dentro del 
mundo IT y de la ingeniería pa-
ra seguir aportando nuestro co-
nocimiento a los clientes”.

Ayesa dobla sus ventas por la compra 
de Ibermática y llega a 650 millones
l La firma cumple 

con la previsión de su 

plan de inversiones 

con cuatro años  

de adelanto

M. G. 

José Luis Manzanares, CEO de la empresa andaluza de tecnología e ingeniería Ayesa. 
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Agencias  

La Asociación Cívica del Sur (Ci-
visur) ha organizado hasta el 
viernes 16 de junio unas jornadas 
internacionales sobre la candida-
tura del conjunto arqueológico de 
Itálica a la declaración de Patri-
monio Mundial de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco). El programa con-
templa, especialmente, las inter-
venciones de Anna Maria Reggia-
ni, directora emérita del Departa-
mento de Arqueología del Minis-
terio Cultura de Italia; Felix Ar-
nold, del Instituto Arqueológico 
Alemán de Madrid; Elena Calan-
dra, del Instituto Central de Ar-
queología de Roma; Annalisa Lo 
Monaco, de la Sapienza Univer-
sità di Roma; Nuria Sanz, directo-

ra de la Oficina Regional de la 
Unesco en Países Árabes; y por vía 
telemática Emanuele Papi; de la 
Escuela Arqueológica Italiana de 
Atenas; y Annalisa Falcone, tam-
bién del Instituto Central de Ar-
queología de Roma. 

Todos ellos participarán en es-
tas jornadas internacionales, jun-
to con representantes del consejo 
asesor de la candidatura, como su 
presidenta y copresidenta de Ci-
visur, Concha Cobreros; la cate-
drática emérita de Arqueología 
de la Universidad de Sevilla Pilar 
León o los arqueólogos y ex direc-
tores del conjunto arqueológico 
de Itálica José Manuel Rodríguez 
Hidalgo y Fernando Amores, en-
tre otras figuras relacionadas con 
la investigación y conservación 
del yacimiento. 

Durante estos días se trabajará 
sobre el valor universal excepcio-
nal de Itálica como gran exponen-
te de la arquitectura y el urbanis-
mo en la etapa del emperador 
Adriano y valorar el informe téc-
nico sobre la propuesta de candi-
datura. Además acordarán pro-
poner a la Junta de Andalucía, 
que es titular del conjunto ar-
queológico, “una colaboración 
estrecha” en el impulso de esta 
candidatura y reflexionar sobre el 
modelo de gestión. 

Hace unos días se cumplían seis 
años del relanzamiento de la can-
didatura y en 2022 fue entregado 
a la Dirección General de Bellas 
Artes el expediente de defensa de 
la candidatura o formulario de 
inscripción, un documento de 
481 páginas y 477 fotografías y 
planos dividido en nueve capítu-
los, según indica la reglamenta-
ción de la Unesco para estos pro-
cedimientos. 

Tras la entrega de este docu-
mento en 2022, correspondía que 
un experto externo al Ministerio 
de Cultura lo evaluase. La deci-

sión sobre si elevar o no la candi-
datura corresponde al Consejo de 
Patrimonio Histórico del Ministe-
rio de Cultura. El Comité de Patri-
monio Mundial de la Unesco cele-
bra una sesión anual para abor-
dar nuevas propuestas y revisar 
declaraciones de Patrimonio 
Mundial ya vigentes. 

El asentamiento romano de 
Itálica fue fundado por Publio 
Cornelio Escipión El Africano 
en el año 206 antes de Cristo y 
fue declarada monumento na-
cional en 1912. 

La propuesta de candidatura de 
Itálica a la declaración de Patri-
monio Mundial nació en 2014 de 
la mano de la Fundación Itálica de 
Estudios Clásicos, compuesta por 
muchos de los miembros del ac-
tual consejo asesor de la vigente 
candidatura –la propia Concha 
Cobreros era la vicepresidenta–; y 
se fundamentaba especialmente 
en el papel de este asentamiento 
como “ensayo” del proyecto polí-
tico de la antigua Roma, al tratar-
se de la primera ciudad creada por 
Roma fuera de la Península Itáli-

ca, siendo además “la cuna de los 
emperadores Trajano y Adriano”. 

Estas jornadas internacionales 
incluyen una visita al yacimiento, 
mesas de trabajo y conclusiones. 
Mañana se celebrará una visita de 
los participantes y autoridades al 
conjunto arqueológico, que diri-
girán miembros del consejo ase-
sor de la candidatura. A continua-
ción, se celebrará una primera 
mesa de trabajo en el edificio ins-
titucional del conjunto arqueoló-
gico, seguida de otras mesas de 
trabajo internas ese mismo jueves 
y el viernes.  

Este último día, el viernes, se 
celebrará un acto público de cie-
rre a las 11:30 en el Paraninfo de 
la Universidad de Sevilla, coordi-
nador por el catedrático José Bel-
trán Fortes; en el que se presenta-
rán las conclusiones del trabajo 
desarrollado, con la intervención 
de todos los participantes inter-
nacionales y la conexión telemá-
tica con Emanuele Papi (Atenas) 
y Annalisa Falcone (Roma). 

Itálica pide colaboración “estrecha” 
a la Junta para su candidatura 

D. S,. 

El conjunto arqueológico de Itálica.

l La Asociación Cívica del Sur (Civisur) 

solicita que la Administración autonómica 

impulse la declaración en la Unesco

El programa  
incluye una visita al 
yacimiento, mesas de 
trabajo y conclusiones

 

Una propuesta 
recuperada en 
junio de 2017

Tras ser frenada durante un 
tiempo, la candidatura fue re-
cuperada y en junio de 2017, la 
asociación ciudadana Civisur 
formalizaba el lanzamiento ofi-
cial de la candidatura, bautiza-
da como Itálica, una ciudad 
adrianea. Durante la etapa de 
Adriano, Itálica fue reconocida 
con el rango de colonia y fueron 
impulsadas las obras de cons-
trucción de su expansión urba-
nística, la denominada como 
nova urbs, que conforma el 
grueso del actual conjunto ar-
queológico visitable. Mañana a 
las 08:30 se celebrará un acto 
presidido por el nuevo director 
general de Museos y Conjuntos 
Culturales, Fernando Panea, 
hasta ahora director del con-
junto arqueológico de Itálica.
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A. PELÁEZ 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía, 
Juanma Moreno, ha lamentado que 

«haya grupos» del Parlamento anda-

luz que «estén instalados en la guerra 

electoral» en torno a la proposición de 

ley registrada por PP-A y Vox para re-

gularizar regadíos en el entorno del Par-

que Nacional de Doñana, y frente a ello 

ha invitado a las formaciones políticas 

a «buscar soluciones entre todos». 

Así lo traslada el presidente del Go-

bierno andaluz y del PP-A en una car-

ta remitida a la portavoz del grupo par-

lamentario Por Andalucía, Inmacula-

da Nieto, en respuesta a una misiva 

que ella misma le envió la semana pa-

sada solicitándole la retirada de dicha 

proposición de ley sobre regadíos en 

la comarca del Condado de Huelva, ac-

tualmente en su fase de tramitación 

parlamentaria, y que pusiera fin a un 

«despropósito» que está causando un 

«perjuicio» al sector de la fresa. 

En su carta de respuesta a Inmacu-

lada Nieto, con fecha de este pasado 

lunes, 12 de junio, y consultada por Eu-

ropa Press, Juanma Moreno traslada 

a la portavoz de Por Andalucía que su 

gobierno «ha venido a aportar solu-

ciones», desde la premisa de que «mi-

rar para otro lado nunca es opción». 

De igual modo, el presidente subraya 

que la referida iniciativa de PP-A y Vox 

«es un texto abierto que se ha presen-

tado para ser mejorado entre todos los 

grupos que forman parte de la Cáma-

ra, así como por los agentes sociales y 
económicos». 

«Guerra electoral» 
«Desde el Gobierno andaluz no enten-

demos que, a diferencia de hace me-

nos de un año» —cuando se registró 

otra proposición de ley similar, en aque-

lla ocasión abanderada también por el 

grupo de Ciudadanos (CS), que no cuen-

ta con representación parlamentaria 

en esta legislatura—, «ahora haya gru-

pos que estén instalados en la guerra 

electoral, la hipérbole y el insulto», se-

gún critica Moreno, que añade que des-

de su ejecutivo tampoco entienden «la 

negativa de algunos comparecientes a 

asistir» a la referida comisión parla-

mentaria, algo que el presidente tacha 

de «falta de respeto a los representan-

tes de los andaluces». De igual modo, 

Moreno traslada a Inmaculada Nieto 

en su carta su «plena disposición al 

diálogo, en cualquier ámbito de la ges-
tión de los intereses de los andaluces, 

y muy especialmente en una cuestión 

en la que, como en este caso, está en 

juego la supervivencia económica de 

miles de familias andaluzas y la pre-

servación del espacio natural de Do-

ñana», y concluye su misiva invitando 

«a buscar soluciones entre todos». 

En su carta, Moreno también se de-

tiene en la situación del sector de los 

‘berries’ y la fresa de Huelva, que, se-

gún subraya, «da empleo, de forma di-

recta o indirecta, a más de 160.000 tra-

bajadores y supone el 11,35% del PIB de 

esa provincia», señala el presidente.  

«Desde el Gobierno de Andalucía, 

como resulta lógico, compartimos la 

preocupación de los agricultores y ga-

naderos, y rechazamos de plano la 

campaña de descrédito injustificable 

que agentes sociales alemanes ajenos 

a la cadena alimentaria han iniciado 

contra la fresa andaluza», advierte Mo-

reno, que opina que dicha campaña 

«responde a intereses ideológicos y/o 

comerciales que nada tienen que ver 
con la realidad de nuestro sector agrí-

cola puntero, que hoy es líder en los 

mercados internacionales». Agrega 

que «denunciamos y rechazamos el 

respaldo que esta iniciativa ha recibi-

do del propio Gobierno de España, cuya 

actitud ha puesto en riesgo la imagen 

de un sector agrícola que ha demos-

trado ser una actividad sostenible eco-

nómica, social y medioambientalmen-

te», añade Moreno, que al respecto re-

cuerda que así se lo ha comunicado 

«recientemente por carta» al presiden-

te del Gobierno, Pedro Sánchez, «al 

que pedí que cese en su cobertura a 

esta campaña y nos ayude a potenciar 

la imagen internacional de los frutos 

rojos de Huelva», abunda. Moreno ase-

vera en su misiva que «el Gobierno de 

Andalucía va a defender con firmeza 

a este sector, cuya actividad agrícola 

es completamente compatible con el 

entorno natural». 

Los partidos de la oposición no se 

mostraron ayer demasiado proclives 

a negociar. Los grupos parlamentarios 

del PSOE-A, Por Andalucía y Adelan-

te Andalucía coincidieron ayer en des-

cartar la presentación de enmiendas 

parciales a la proposición de ley regis-

trada por PP-A y Vox para regularizar 
regadíos en la comarca del Condado 

de Huelva, en el entorno de Doñana, y 

urgieron su retirada. 

Por su parte, Vox dejó claro que sólo 

admitirá cambios, vía enmiendas, en 

la proposición de Ley sobre regadíos 

en la comarca de la corona norte de 

Huelva, que se tramita en estos momen-

tos en el Parlamento, si cuentan con el 

visto bueno de los agricultores afecta-

dos. «Tendremos que ver las enmien-

das que se presenten, y serán analiza-

das y valoradas con los agricultores», 

señaló el portavoz, Manuel Gavira.

Moreno pide a la oposición 
que no utilice a Doñana en 
una «guerra electoral»
∑ Reitera su disposición a «buscar 

soluciones entre todos» para el 
problema del riego en los campos de 
fresa del entorno de la reserva natural

El PSOE, Por Andalucía y 
Adelante Andalucía se 
enrocan: no presentarán 
enmiendas y exigen al PP 
la retirada de la ley

La ministra Teresa Ribera y Juanma Moreno, enfrentados por Doñana, coincidieron ayer en Algeciras  // EP/NONO RICOD
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

La Fundación José Manuel Lara (Pla-

neta) acaba de reeditar el libro ‘Doña-
na, todo era nuevo y salvaje’ (2012) del 

escritor y periodista onubense Jorge 

Molina, que será presentado el próxi-

mo día 22 la Fundación Cajasol en Se-

villa y en el que cuenta, en formato 

novela-reportaje, cómo se creó esta 

joya medioambiental  al tiempo que 

repasa  los acontecimientos que la ro-

dearon entre 1940 y 1970. 

—Doñana está de rabiosa actualidad, 
¿por eso la nueva edición ahora? 
—La Fundación José Manuel Lara cree 

que va a ser una reedición exitosa y 

tiene mucha confianza en el que el li-

bro irá bien, por eso lo ha reeditado. 

—¿Esta obra permitirá al lector re-
descubrir Doñana? 
—Descubrirá cómo fue la aventura 

llena de gente valiente y circunstan-

cias para la historia y permite enten-

der cuánto costó conservar Doñana 

tal y como estaba, cómo de en peligro 

estuvo, y cómo la disfrutamos hoy. 

Tiene sentido recordar aquel esfuer-

zo colosal porque hay de nuevo una 

serie de amenazas que pueden alte-

rar Doñana.  

—¿Está Doñana en peligro ahora? 
— Si se alteran los flujos de agua, ya 

sea superficial, ya subterránea, que 

convierten a Doñana en lo que es, ha-

bremos cortado el grifo de manera 

casi literal. El agua es su sistema de 
arterias y si al cambio climático se le 

une una extracción abusiva del acuí-

fero subterráneo, sí, está en peligro. 

Hay decisiones que la ponen de nue-

vo en peligro. 

—¿Se refiere a la Proposición de Ley 
de la Junta de Andalucía sobre los 
regadíos? 
—Llueve sobre mojado. Lo cultivos, 

sobre todo de frutos rojos y otras de-

cisiones, han ido mermando el acuí-

fero. Ha habido una extracción ilegal 

fuera de control tremenda y una so-

breexplotación del acuífero evidente.   

—¿Cuál es la solución? 
—No tomar decisiones que obliguen 

a descatalogar Doñana y que creen 

conflictividad social. Ser sensatos. 

Cuando agitas el avispero de Doñana, 

un territorio tan complejo, casi siem-

pre sale perdiendo Doñana. La poten-

te imagen exterior de este parque, tam-

bién. La UE siempre tiene la lupa so-

bre Doñana.   

—¿Cómo está viviendo la bronca en-
tre el Gobierno y la Junta? 
—Esto nunca termina bien. Ha habi-

do colaboración entre ambas admi-

nistraciones, como cuando quedaban 

80 linces ibéricos. El proyecto conjun-

to de cría en cautividad suma ya casi 

1.600 ejemplares. La máxima colabo-

ración entre Madrid y Sevilla tras el 

desastre de Aznalcóllar permitió la 

recuperación del territorio y que el 

cauce del Guadiamar sea espacio pro-

tegido. La ciencia ayuda a tomar de-
cisiones y los gestores, conociendo 

eso y manejando el entorno social y 

económico, tienen que tomar buenas 

decisiones para que Doñana siga sien-

do Parque Nacional. No queda otra 

que empezar de cero y entenderse. 

Exige fineza y no actuar a las bravas. 

El problema no son sólo las adminis-

traciones, sino la relación con el en-

torno, que es muy compleja y hay que 

ir con pies de plomo. 

—¿Cómo le gustaría imaginar Doña-
na en el futuro? 
—Que vaya lentamente a lo que tenga 

que ir de forma natural. Que siga sien-

do prestigio para Andalucía y orgullo 

para Huelva, Sevilla y Cádiz, y gene-

rando economía. Merece la pena pen-

sar que quizás hay una solución que 

contente a todos. 

«Cuando agitas el 
avispero de Doñana 
siempre pierde Doñana»

∑ La Fundación José 
Manuel Lara reedita 
un libro que cuenta 
cómo se creó este 
Parque Nacional 

Jorge Molina 
Escritor y periodista

«Merece la pena pensar 
que quizás hay una 

solución para el Parque 
Nacional que contente a 

todo el mundo»

√

El periodista Jorge Molina y la portada de su libro sobre Doñana, que acaba de ser reeditado  // ABC
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MARIANO ALONSO 

MADRID  

La celeridad con la que PP y Vox han 

sellado su primer acuerdo de gobier-

no en la Comunidad Valenciana y la 

entente entre los de Feijóo y Abascal 

para muchos de los ayuntamientos 

que se constituirán este sábado han 

sido recibidas con una airada reacción 

del PSOE, que no duda en poner el gri-

to en el cielo con epítetos como «bo-

chornoso», «vergonzoso» o «cínico», 

empleados por los distintos portavo-

ces socialistas, incluidos ministros 

como la de Hacienda y número dos de 

la Ejecutiva, María Jesús Montero, la 

portavoz, Isabel Rodríguez, o la de Edu-

cación y portavoz orgánica de los so-

cialistas, Pilar Alegría.  

El argumentario de Ferraz, seña-

lando en esta ocasión al portavoz del 

PP, Borja Sémper, y a sus palabras so-

bre el líder valenciano de Vox, Carlos 

Flores, apartado por su condenada por 

violencia de género, señaló ayer que 

los populares han pasado de «la línea 

roja a la alfombra roja». Unas palabras 

que repitió, por ejemplo, la vicepresi-

denta Nadia Calviño en Onda Cero.    

Sin embargo, y pese a la tentación 

de volver a agitar el espantajo de la «ul-

traderecha», como viene haciendo el 

PSOE desde que Vox irrumpió en las 

elecciones andaluzas de 2018, cuando 

los socialistas perdieron un feudo que 

mantenían desde hacía cuarenta años, 

muchos en el partido y en varios terri-

torios ponen en duda esa estrategia. 
A la vista de los resultados más recien-

tes, más allá de la debacle del 28M, no 

parece que alertar de la llegada al po-

der de Vox le haya proporcionado ex-

cesivos réditos electorales. De nuevo 

en Andalucía, en junio de 2022, el po-

pular Juan Manuel Moreno revalidó 

como presidente de la Junta con una 

histórica mayoría absoluta, en una 

campaña muy focalizada por parte del 

candidato socialista , Juan Espadas, 

en advertir de la posible llegada al Eje-

cutivo autonómico de los de Abascal, 

liderados en aquella ocasión por Ma-

carena Olona, hoy fuera de Vox. «La 

gente pareció atender nuestro conse-

jo, pero votando en masa al PP», han 

comentado con sorna muchos dirigen-

tes socialistas desde entonces.   

El ejemplo francés  
El pasado sábado, esta cuestión (an-

tes del pacto en Valencia) fue debati-

da a puerta cerrada en el Comité Fe-

deral que aprobó las listas electorales 

para el 23J. Sánchez no rehuyó esa cues-

tión y aseguró que «no lo pondré en el 

centro de la campaña [el miedo a Vox], 

pero no podemos dejar de advertir de 

lo que representan el PP y Vox».   

En el último año, la convicción es-

tratégica de que había que afrontar 

las citas electorales con un discurso 

distinto, que abriera más el abanico 

de los asuntos tratados y que dejase 

de lado al partido a la derecha de su 
principal competidor, el PP, ha ido ca-

lando en muchos dirigentes relevan-

tes, tanto de la cúpula socialista como 

del Gobierno. «Eso [el discurso del 

miedo a Vox] es cosa del pasado», han 

asegurado en privado dos ministros 

socialistas distintos en ese periodo de 

tiempo. Uno de ellos, muy seguidor 

de la política francesa, latitud que le 

es más próxima que a otros de sus 

compañeros, advierte de lo que ocu-

rrió allí en los años 80 del siglo pasa-

do, cuando su correligionario François 

Miterrand empezó alentado subrep-

ticiamente al Frente Nacional de Le 

Pen, en la confianza de que eso divi-

diría a la derecha y minaría su apoyo 

electoral. Varias décadas después, la 

hija de Le Pen ha llegado dos veces se-

guidas a la segunda vuelta de las pre-

sidenciales en el país vecino.

El PSOE, en el brete 
de volver a agitar      
el espantajo de  
la «ultraderecha» 

∑ El discurso del miedo 
a Vox ya se volvió en 
contra en Andalucía  
y provoca recelos     

La Junta Electoral Central (JEC) 
vuelve a sacar tarjeta amarilla al 
Gobierno por utilizar La 
Moncloa para declaraciones 
partidistas. Esta vez el señalado 
es el ministro Félix Bolaños por 
las manifestaciones que realizó 
el pasado día 6 en la rueda de 
prensa tras el Consejo de 
Ministros. Según la JEC, Bolaños 
vulneró el principio de neutrali-
dad que todos los cargos 
públicos deben respetar durante 
el proceso electoral, por lo que le 
insta a que «extreme su diligen-
cia» en «futuros actos institucio-
nales» para evitar repetir la 
misma conducta. Bolaños 
también debe retirar de la web 
institucional «las manifestacio-
nes valorativas» que han 
provocado esta reprimenda.

El Gobierno vuelve    
a vulnerar la 
neutralidad electoral
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M. J. PEREIRA / N. RUIZ 

SEVILLA 

La subasta del murillo San Pedro Pe-
nitente de los Venerables, propiedad 
de la matriz de Abengoa, no ha des-
pertado finalmente gran interés en las 
casas de arte a nivel nacional e inter-
nacional, según ha podido saber ABC 
en fuentes solventes. La obra pictóri-
ca, que está pignorada por una deuda 
de ocho millones de euros del Grupo 
Abengoa con la Seguridad Social, sal-
drá a subasta pública en el plazo de 
cuatro meses pero será a través de una 
entidad especializada en la venta de 
activos de empresas en proceso de li-
quidación. 

Dada la importancia de esta obra de 
Bartolomé Esteban Murillo, todo hacía 
pensar que las casas de subastas pug-
narían por sacarla a la venta, cosa que 
no ha sucedido. Entre las principales 
casas de subastas que operan en Espa-
ña se citan Duran, Sotheby’s, Ansore-
na, Sorolla o Christie’s. Las limitaciones 
que tiene esta obra estarían detrás del 
desinterés por ahora de algunas de esas 
entidades que en un principio sí expre-
saron su deseo de mediar.  

Con la matriz de Abengoa en caída 
libre, la Junta de Andalucía quiso evi-
tar en mayo de 2022 la salida del cua-
dro de España declarándolo Bien de In-
terés Cultural (BIC), lo que concede a 
la Administración central, autonómi-
ca y local el derecho de tanteo y retrac-
to en caso de venta. Con su inclusión 
en el Catálogo General del Patrimonio 
Histórico Andaluz, el cuadro tiene im-
portantes restricciones de movimien-
to que restarían interés a inversores in-

ternacionales. Abengoa recurrió la de-
claración de BIC, que ha sido rechaza-
da por la Junta de Andalucía. Ahora la 
empresa ha anunciado que acudirá a 
los tribunales para interponer un re-
curso contencioso administrativo con-
tra esa declaración de BIC. 

¿Cuál es el valor de la obra? El cua-
dro San Pedro Penitente fue adquirido 
en el extranjero por seis millones de eu-
ros en 2014 por la matriz de Abengoa, 
que un año después firmó un contrato 
con la Fundación Fondo de Cultura de 
Sevilla (Focus) para su mantenimien-
to, custodia y vigilancia.  

El cuadro está gravado con una pren-
da a favor de la Seguridad Social, a la 
que el grupo Abengoa debe ocho millo-
nes de euros. De hecho, la administra-
ción concursal de la matriz, en manos 
de EY Abogados, consideró razonable 
mantener la tasación de 2016 del óleo 
por la cuantía de las cargas hipoteca-
rias. ¿Qué quiere decir ello? Pues que 
quien lo adquiera en una subasta por 
una cantidad inferior a los ocho millo-
nes, tendrá posteriormente que abonar 
la diferencia a la Seguridad Social o en-
tablar una negociación con la misma.  

En cuanto al derecho de tanteo y re-
tracto de las administraciones, inde-
pendiente de donde se realice la subas-
ta en España, el Estado tiene preferen-
cia frente a la Junta de Andalucía. 
Normalmente, las administraciones se 
asesoran sobre el valor real de una obra 
para decidir el límite de su puja. Si fi-
nalmente el remate se hace por una can-
tidad superior a ese límite, las adminis-
traciones no optan al derecho de tan-
teo y retracto. Fuentes próximas a la 
Junta de Andalucía indican que el va-
lor del cuadro está en torno a los dos 
millones de euros tras haber consulta-
do a expertos en la materia..  

Plan de liquidación 
La venta de esta obra de arte está con-
templada en el plan de liquidación de 
Abengoa. En la primera fase sólo la fun-
dación Fondo de Cultura de Sevilla (Fo-
cus) pujó con una oferta de compra por 
2,5 millones de euros, aunque se mos-
tró dispuesta a negociar con la Seguri-
dad Social.  Al no superar la oferta de 
Focus el 75% ni el 50% de la tasación, 
la administración concursal de Aben-
goa procederá a una segunda fase de 
venta a través de entidad especializa-
da que tendrá una duración máxima 
de cuatro meses. Si finalizada la enti-
dad especializada no logra venderse, 
se procederá a la venta al mejor pos-
tor y se podrían recibir ofertas en libre 
concurrencia sin tope mínimo.

Ninguna casa de 
subastas de arte 
quiere vender el 
Murillo de Abengoa 

∑ Se encargará a una 
entidad especializada 
en venta de activos de 
empresas con un plazo 
de cuatro meses 

El cuatro de San Pedro Penitente de los Venerables  // EFE

Se podrán presentar ofertas 
sin tope mínimo, pero el 
adjudicatario responderá  
ante la Seguridad Social por 
una deuda de ocho millones 

Abengoa recurrirá ante los 
tribunales la decisión de la 
Junta de Andalucía de 
declarar BIC el óleo para 
evitar su salida de EspañaD
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A. R. V SEVILLA  

Fuentes de la Fábrica Nacional de 

Moneda y Timbre (FNMT) respon-

dieron ayer a la Junta de Andalucía, 

que denunciaba los «reiterados in-

cumplimientos» en el contrato de 

suministro de tarjetas de aparca-

miento para personas con movili-

dad reducida en la comunidad au-

tónoma. Desde la empresa estatal 

dependiente del Ministerio de Ha-

cienda argumentan que tienen un 

contrato de 38.000 tarjetas con la 
Consejería de Inclusión Social, Ju-

ventud, Familias e Igualdad, de las 

que ha entregado a fecha de hoy, 

27.000 unidades, en lugar de las 

5.000 repartidas en seis cajas que, 

según la Junta, le habían entregado 

el 21 de junio de 2022. 

Desde la entidad explican que se 

enviaron a la consejería 5.000 tar-

jetas el 1 de julio de 2022; 2.000 el 

30 de noviembre de 2022; 5.000 el 

18 de enero pasado y 10.000 el 9 de 

mayo de 2023. No obstante, desde 

la Junta indicaron que los plazos se 

habían incumplido porque la fecha 

de entrega de las 38.000 era de seis 

semanas. Fuentes de la FNMT ase-

guran que han puesto recientemen-

te a disposición otras 11.000 tarje-

tas para su envío a su demanda. 

Desde la FNMT afirman que no 

han recibido encargo de la Junta de 

Andalucía para la producción de 

otras 75.000 unidades. En efecto, 

como recoge la información publi-

cada por ABC, la Administración 

autonómica se queja de que quin-

ce meses después de solicitar a la 

entidad pública una oferta para en-

cargarle 75.000 tarjetas, no ha po-

dido formalizar el contrato por pro-

blemas que atribuye a la FNMT y 

sobre los que dicha entidad no ha 

ofrecido una explicación, tales como 

el cambio de los estatutos de la en-

tidad y la modificación de las tari-
fas de las unidades ofertadas. 

Fuentes de la FNMT puntualizan 

que el contrato de las 38.000 auto-

rizaciones se suscribe el 9 de mar-

zo de 2022, un mes después de la fe-

cha facilitada por la Junta de Anda-

lucía a este periódico. Alegan que 

están suministrando tarjetas des-

de 2015 a Andalucía, al igual que a 

otras comunidades autónomas 

como Castilla La Mancha y a Ma-

drid. Y que el contrato no se ha res-

cindido a fecha de hoy, como ase-

veraron a ABC desde la Consejería. 

Las citadas fuentes del organis-

mo estatal admiten que las tarjetas 

suministradas presentan «un pe-

queño defecto técnico en una zona 

de la tarjeta, que no la inutiliza, es 

solo estético y poco perceptible». 

La Fábrica de 
Moneda aduce un 
«pequeño defecto» 
en las tarjetas para 
minusválidos

ASUNTOS SOCIALES
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

L
a Unidad de Delitos Económi-
cos y Fiscales (Udef) de la Poli-
cía Nacional abrió hace un mes 
y medio una investigación en 

torno al comedor social de la herman-
dad del Dulce Nombre de Bellavista, en 
particular a una familia vinculada al 
mismo y a la junta de gobierno, al de-
tectarse un supuesto desvío de parte de 
la mercancía entregada por el Banco de 
Alimentos a una tienda que regentaba 
un familiar del teniente de hermano ma-
yor y de su padre, el responsable del co-
medor, en el Cerro del Águila. Allí pre-
suntamente llegaba la fruta subvencio-
nada por la Unión Europea, se recogía 
en un almacén donde se le retiraban las 
pegatinas identificativas de la donación 
y se colocaba en los expositores del su-
permercado para su venta.  

Según las investigaciones a las que 
ha tenido acceso ABC, el procedimien-

to era recurrente cada semana. Todos 
los miércoles, a las siete y media de la 
mañana, llegaban dos furgonetas a las 
instalaciones que el Banco de Alimen-
tos tiene en Mercasevilla para recoger 
la mercancía donada y llevarla al co-
medor. Según recoge el informe de un 
perito, de una de ellas se bajaban el co-
ordinador general del comedor, M. R. 
L., y el conductor, un empleado de la 
entidad (M. H. V.), para cargar las ca-
jas de fruta en ambos vehículos.  

Estas mismas investigaciones apun-
tan que en uno de los furgones se carga-
ban los productos con taras proceden-
tes del excedente que los supermerca-
dos donan al Banco de Alimentos y en 
el otro los de mejor estado que subven-
ciona la UE, y que era donde viajaba el 
responsable del comedor. Este vehícu-
lo no llegaba a las instalaciones de la her-
mandad en Bellavista sino que se salía 
por la SE-30 en dirección Carretera de 
Su Eminencia para alcanzar desde allí 
a la calle Aníbal González, donde se en-

cuentra el almacén de ‘Mini Market Nico’, 
la tienda regentada por su hermano (N. 
R. L.), y que posteriormente los emplea-
dos de la misma acababan colocando en 
los expositores para su venta, de la que 
supuestamente se obtenía un beneficio 
mediante un fraude de subvenciones. 

Así lo acredita el informe de un de-
tective privado y perito judicial que, 
al valorarlo como delito lo puso en co-
nocimiento de la Policía Nacional, que 
mantiene abiertas las diligencias y aún 
no ha tomado declaración a ninguno 
de los implicados, según han ratifica-
do a ABC fuentes policiales.  

Corte del suministro 
Nada más conocer la información de 
que se podrían estar cometiendo irre-
gularidades con productos retirados 
del Banco de Alimentos en Mercasevi-
lla, el presidente de la institución, Fran-
cisco Arteaga, decidió interrumpir el 
suministro al comedor social hasta que 
se aclarara lo sucedido. Desde el Ban-
co de Alimentos se pusieron en contac-
to con el hermano mayor de Bellavis-
ta, Diego Centella, para pedirle expli-
caciones y, según señala a ABC el propio 
Arteaga, el máximo responsable de la 
corporación le reconoce que hay una 
actuación que «no es la debida pero que 
en absoluto se han desviado alimentos 
para otros fines, sino que lo que hacían 
era —parafraseando al hermano ma-
yor— canjear el alimento del que tenían 
excedente en el comedor por otro del 
que tenían déficit». En cualquier caso, 

La Policía investiga un fraude en 
el comedor social de Bellavista
∑ Sus responsables desviarían las 

donaciones del Banco de Alimentos a 
la tienda de un familiar en el Cerro 

∑ La fundación suspendió el suministro 
de productos a la hermandad nada 
más tener conocimiento de los hechos

La hermandad de Bellavista 
celebra elecciones el 25 de 
junio con una sola candidatu-
ra, precisamente la presenta-
da por el actual teniente de 
hermano mayor, Diego 
Romero, cuyo padre y tío 
están implicados en la 
investigación. En esa lista 
también concurre el actual 
hermano mayor, Diego 
Centella, como candidato a 
diputado de Caridad, que es 
precisamente la delegación de 
la que depende la obra social. 
El proceso electoral en la 
hermandad ha estado envuel-
to en los últimos meses por 
varias polémicas, con varios 
cambios de fecha y, esta 
misma semana, la comisión 
electoral desestimó una 
segunda candidatura y 
declaró como la única apta la 
de Diego Romero.

El único candidato 
a hermano mayor 
de la corporación

El Banco de Alimentos 
actuó rápido nada más 
conocer las posibles 
irregularidades, siguiendo 
el protocolo de la entidad

La secuencia 

del desvío de 

los alimentos 

a la tienda 

situada en el 

Cerro

1
SE CARGAN LAS FURGONETAS 
A las 7.30 horas de cada miércoles, dos 

furgonetas del comedor se cargaban en 

Mercasevilla con productos donados

2
ALMACÉN EN EL CERRO 
Una de las furgonetas, donde viajaba el 

responsable del comedor, descarga en 

un almacén de la tienda de su hermano
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una maniobra que no ha impedido que 
el Banco de Alimentos mantenga des-
de hace dos semanas la suspensión del 
suministro al comedor.  

Éste es el protocolo establecido por 
la fundación ante cualquier indicio de 
fraude, mientras se aclara lo sucedi-
do, una actuación que respaldó tam-
bién la Policía Nacional. Porque, aun-
que el alimento una vez que sale del 
banco deja de ser de su responsabili-
dad y pasa a estar custodiado por la 
hermandad, no se puede romper la tra-
zabilidad y se debe garantizar que todo 
lo que sale de Mercasevilla «llega a las 
personas que lo necesitan de verdad».  

Fuentes de Mercasevilla, por su 
parte, han informado a este periódi-
co que la sociedad ni interviene ni en 
la recepción ni en la distribución ni 
selección de los contenidos y que la 
furgoneta pasa el control de entrada 
de las instalaciones porque está acre-
ditada por el Banco de Alimentos, que 
tiene que ser quien frene el suminis-
tro, como ha hecho.

N
egociar con la solida-
ridad de terceros, 
con la comida de los 

pobres de un barrio necesi-
tado, engañar a una funda-
ción tan reconocida como 
el Banco de Alimentos, so-
porte de tantas familias de 
Sevilla; defraudar a tantos 
voluntarios que dan su tiem-
po y trabajo por los demás... 
Y hacerlo desde una her-
mandad de penitencia. Si la 
investigación confirma todo 
ello, sólo habrá que que Dios 
tenga con ellos la caridad 
que no merecen de sus con-
ciudadanos. 

Caridad 

ADRIANO

J. MACÍAS SEVILLA  

ABC se puso en contacto ayer con el 
hermano mayor, Diego Centella, y el 
teniente de hermano mayor, Diego 
Romero —hijo del responsable del 
comedor—, para conocer su versión 
de los hechos. Este último explicó 
que le han mantenido «completa-
mente al margen».  

No obstante, sí manifestó que «ni 
todo es blanco ni todo es negro». 
«Conozco a mi padre más que na-
die, y la gente del comedor también, 
y lo que intenta hacer es por el bien 
de todos. Quizá se ha hecho mal, 
pero la voluntad final era que el so-
brante que entraba compensarlo con 
productos necesarios».  

Esto mismo lo ratifica Centella, 
que afirmó haberse enterado «a toro 
pasado» y que, aún reconociendo 
que lo cometido por el responsable 
del comedor «no es correcto» y una 
decisión «nefasta que no sé por qué 
no se ha comunicado», no deja de 
ser «un error cometido cuatro o cin-
co veces».  

«En ningún caso —argumenta— 
ha habido ningún tipo de ánimo de 
lucro ni de enriquecimiento perso-
nal por parte de unas personas que 
han hecho una labor extraordina-
ria». Por otro lado, lamenta el daño 
que esto ocasiona al comedor y la 
«reacción adversa que puede tener 
sobre la obra social».

La hermandad defiende que era 
un canje de productos sobrantes

3
VENTA AL PÚBLICO 

Los empleados de la tienda colocaban 

 la fruta en los expositores, y la ponían 

 a la venta al público

4
EL COMEDOR 

A Bellavista llegaba sólo una furgoneta 

con los productos del Banco de 

Alimento que tenían más taras
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L
a ‘marea blanca’ es el nombre que re-

cibe el movimiento ciudadano, impul-

sado por varios sindicatos, que reivin-

dica una sanidad pública de calidad 

frente a los —supuestos— planes de privatiza-

ción del Gobierno de Juanma Moreno, parti-

cularmente en lo refente a la Atención Prima-

ria. Este frente reivindicativo se concentraba 

semanalmente frente al Palacio de San Telmo 
para reclamar un compromiso del Gobierno 

andaluz con la sanidad pública. Ciertamente 

nunca se constituyó como un movimiento de 

masas —con frecuencia había más policías que 

manifestantes en sus protestas—, pero el apo-

yo de los partidos de izquierdas, un generoso 

eco mediático, y sobre todo, la cercanía de las 

elecciones municipales hizo que en los despa-

chos de la Junta de Andalucía se tomasen muy 

en serio la amenaza. Tanto fue así que diez días 

antes de la cita con las urnas el Ejecutivo de 

Juanma Moreno alcanzó un acuerdo con los 

manifestantes bajo el infalible procedimien-

to de bajarse los pantalones, ya que la Conse-

jería de Salud cedió ante la práctica totalidad 

de las reivindicaciones sindicales: retirada de 

la Atención Primaria de la orden de tarifica-

ción en los conciertos con la sanidad privada, 

limitación de la agenda de los profesionales, 

incremento de la plantilla del SAS o el com-

promiso de dedicar de al menos el 25% del pre-

supuesto sanitario a la Atención Primaria.   

Uno pensaba que con este acuerdo se de-

sactivaba el frente sanitario para una buena 

temporada. Craso error. El fuego reivindicati-

vo se reanimará el próximo sábado con una 

concentración a las puertas del Ayuntamien-

to para «exigir a las corporaciones locales que 

se comprometan a defender la sanidad públi-

ca». Durante los últimos meses, mientras el 

PSOE gobernó Sevilla, los manifestantes no 

cayeron en hacer esta reclamación, pero les 

ha entrado esta preocupación por el compro-

miso municipal justo coincidiendo, oh casua-

lidad, con la toma de posesión de José Luis 

Sanz como alcalde. El pequeño detalle de que 
las corporaciones locales no tienen ninguna 

competencia sanitaria es una cuestión nimia 

que no deslegitima esta protesta tan urgente. 

En esta España tan tolerante, un líder polí-

tico no puede considerarse como tal hasta que 

no tiene una muchedumbre insultándole. Por 

tanto, José Luis Sanz recibirá pasado mañana 

su pitada como quien obtiene su doctorado 
cum laude. Le lloverán gritos de fascista, como 

a Juanma Moreno al tomar posesión en 2018, 

o incluso algún salivazo, como a Juan Ignacio 

Zoido en 2011. La grandeza de la democracia 

es que en ella caben hasta aquellos que pien-

san que las urnas solo valen si ganan los su-

yos. A esta turba vociferante, tan preocupada 

como dice que está por la sanidad, habría que 

recetarles un poquito de Trankimazin. Por la 

Seguridad Social, claro. Aunque a ellos lo que 

más les gusta prescribir es el jarabe de palo.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Jarabe de palo

La ‘marea blanca’ desvía el tiro de la 
Junta de Andalucía al Ayuntamiento 

coincidiendo, oh casualidad, con la 
toma de posesión de José Luis Sanz
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

E
L Partido Popular concentra ahora mismo tal 
cantidad de poder (sumen los ayuntamientos a 
la Junta de Andalucía) que tiene verdaderos 
problemas para encontrar a profesionales que 

quieran dejar sus trabajos e incorporarse a un proyecto 
político. El mismo presidente Moreno reconoció en la 
presentación de su primer Gobierno con mayoría abso-
luta que había recibido nones al ofrecer determinadas e 
importantes consejerías. Por fortuna, mi Juan (Espadas) 
apostó en su día por negociar con la oposición una subi-
da de sueldos en el Ayuntamiento de Sevilla, donde has-
ta hace un par de años el alcalde cobraba solamente 
60.000 euros anuales. La polí-
tica está muy mal pagada, obli-
ga a estar sometido a una suer-
te de pimpampún (de los me-
dios de comunicación y del pú-
blico en general en las redes so-
ciales) y no son ya los tiempos 
de la Transición en que la voca-
ción lo suplía todo. El neoalcal-
de Oseluí encontró problemas 
para rematar una lista electoral 
de cara al 28-M y los tiene aho-
ra para completar el amplio or-
ganigrama de un Ayuntamien-
to mastodóntico como el de Se-
villa. Lógico. Mucha gente con 
la que quisiera contar está aho-
ra en puestos de la Junta. Y ve-
rán ustedes cómo se complica 
la cosa si el PP consigue el Go-
bierno central, el hat-trick nun-
ca visto en el centro-derecha de 
controlar el Ayuntamiento, la 

Junta y la Moncloa. A algunos altos cargos los van a te-
ner que coger a lazo. ¡Bendito problema!, pensarán al-
guos gavioteros. Pues mire usted, que diría FG, conviene 
elegir bien porque el tiempo pasa más rápido que Santa 
Marta de regreso. Y en el caso de Sevilla se exigirán re-
sultados con urgencia, sobre todo en el escándalo de la 
falta de limpieza. Se da por hecho que las fiestas deben 
salir muy bien. El PP sabe lo que es bajar la guardia en la 
Semana Santa... de 2015, la última que gestionó. Ojo a 
la separación de Fiestas Mayores y Gobernación. Siem-
pre mejor juntas esas delegaciones por una mera cues-
tión de operatividad. Hacen falta más barrenderos, más 

policías y más taxistas. Céntre-
se, futuro alcalde, en conectar 
Santa Justa y el aeropuerto de 
una vez. Y podría crear una te-
nencia de Alcaldía de la Som-
bra, alguien dedicado exclusi-
vamente a reducir el urbanis-
mo moscovita y a revisar que 
todos los pliegos de obras pú-
blicas tengan una cláusula pa-
ra evitar la vergüenza que el PP 
dejó en el Paseo del Marqués de 
Contadero, un auténtico rega-
lito para sevillanos y turistas, el 
modelo que jamás debe seguir 
Oseluí. La seriedad del alcalde 
es una garantía, sin duda, para 
evitar declaraciones frívolas, 
que no es poco. Oseluí trabaja 
tela, pero solo no puede. Y los 
candidatos buenos para formar 
parte de a la cuadrilla son cada 
vez menos. 

LOS PROBLEMAS  
DEL NUEVO ALCALDE 

cnavarro@diariodesevilla.es

5

¿Quién deja su trabajo para 
exponerse al pimpampúm de la 
política? Los candidatos a altos 
cargos son cada vez menos

La aldaba
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H
ACE de eso ahora diez años y fue a título 
póstumo, pero fue acogido de forma con-
sensuada que el premio taurino que crea-
ba el Ayuntamiento recayese en Pepe 

Luis, que Pepe Luis se basta para que no tenga que 
ser nombrado su apellido. Había fallecido un mes 
antes el que era y es considerado la quintaesencia 
del toreo sevillano y esa concesión fue muy bien 
acogida. Y como no podía ser de otra manera, al año 

siguiente fue Curro el agraciado y hasta ahí todo 
bien, pero a la vez que el Consistorio daba un paso 
al lado, entraron en su patrocinio los complejos an-
titaurinos y se empezó, con la excepción a la gana-
dería de Miura, a premiar a gente que pasaba por 
allí con lo que el lógico languidecimiento acabó con 
su desaparición. Los apoyos populistas a Juan Es-
padas fueron determinantes y la verdad es que fue 
bonito mientras duró, pero duró tan poco... 

LUIS 

CARLOS 

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana DIEZ AÑOS DE 
UN PREMIO DE 
CORTA VIDA
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L. M. R.  

SEVILLA 

En este momento Francia, España y 

Portugal lideran la construcción de 

H2Med, un gasoducto que serviría para 

abastecer al norte de Europa con el hi-

drógeno verde generado en la Penínsu-

la Ibérica. El CEO de Cepsa, Maarten 

Wetselaar, aclaró que el corredor ma-

rítimo es una vía complementaria. «El 

gasoducto requiere un plazo largo para 

su construcción y operación, cuando 

esté operativo reemplazará una parte 

del transporte marítimo, dado que en-

tonces será una vía más eficiente en 

costes, pero la logística marítima se-

guirá teniendo sentido, tanto para el 

norte de Europa como para otros mu-

chos mercados en el mundo». 

Hay que recordar que el pasado mar-

tes el rey de Países Bajos, Guillermo 

Alejandro, también visitó las instala-

ciones de producción de hidrógeno ver-

de de Iberdrola en Puertollano. Allí la 

compañía energética española desve-

ló que levantará una gran planta de 

amoniaco verde en Huelva, en la que se 

producirán anualmente más de 100.000 

toneladas, que requerirá un desembol-

so superior a los 750 millones de euros 

(y que recibirá fondos europeos). Sus 

exportaciones también serán por vía 

El enlace marítimo 
desde Algeciras no 
compite con H2MED
∑ Iberdrola producirá 

amoniaco en Huelva 
para su exportación 
vía marítima

marítima, reforzando así el eje de Huel-

va y Algeciras.   

Wetselaar recordó que es muy «di-

fícil» estimar las fechas en las que el 

proyecto podrá estar en marcha una in-

versión de las dimensiones de H2MED. 

«Nunca se ha hecho algo así en Euro-

pa, pero vamos a ver la rapidez en con-
seguir ese ducto. Por eso, es importan-

te un corredor marítimo como el de Al-

geciras y Róterdam» 

No obstante, añadió que el tubo del 

H2MED, que cuenta con un tramo sub-

marino entre Barcelona y Marsella 

(BarMar), no será capaz de llegar a to-

dos los lugares. 

Wetselaar, por último, puso en valor 

también a Andalucía como el «lugar 

más competitivo» de toda Europa para 

producir amoniaco e hidrógeno verde, 

ya que el 70% del coste del hidrógeno 

es la energía renovable, y «la más eco-

nómica se encuentra aquí y en el Sur 

de Portugal». Hay una ventaja funda-

mental y estructural «estimando un 

coste de unos 3-4 euros por kilogramo 

de hidrógeno, un precio prácticamen-

te que supone la mitad que en el Norte 

de Europa».
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Acerinox 
plantea en  
la planta de  
Los Barrios un 
ERTE de 36 días 

R. M. ALGECIRAS 

La dirección de Acerinox ha 
planteado al comité de em-
presa de su planta de Los Ba-
rrios un Expediente de Regu-
lación Temporal de Empleo 
(ERTE) de 36 días repartidos 
entre los meses de junio, ju-
lio, agosto y septiembre. El 
ERTE afectará a todos los tra-
bajadores de la plantilla salvo 
los del primer y segundo ni-
vel, entre 30 y 40 personas.  

El ERTE se aplicará en cua-
tro tramos a sus más de 1.800 
trabajadores. El primero de 
ellos será desde mañana 16 al 

25 de junio, el segundo del 12 
al 19 de julio; el tercero, de 1 
al 10 de agosto, y el último, 
del 6 al 13 de septiembre.  

La empresa y el comité 
acordaron en marzo de 2022 
un ERTE con una duración 
de un año –aunque fue pro-
rrogado para 2023 con el re-
chazo del comité de empre-
sa– para dar respuesta a la 
escalada de precios de la 
energía y a la caída del volu-
men de pedidos en determi-
nadas épocas del año, permi-
tiendo a la empresa aplicar-
lo de forma variable, por de-
partamentos y en función de 
la evolución de los costes 
energéticos.

El expediente se 

aplicará en verano a 

sus 1.800 empleados  

en cuatro tramos
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DANIEL TERCERO 

BARCELONA 

Solo unos meses antes de ser nombra-
do embajador permanente de España 
ante la ONU en Nueva York (Estados 
Unidos) por el Gobierno de Pedro Sán-
chez, en agosto de 2018, el diplomáti-
co Agustín Santos Maraver defendió 
la independencia de Cataluña como la 
mejor manera para acabar con el Rei-
no de España. Santos Maraver, alías 
Gustavo Buster en la revista ‘Sin Per-
miso’, escribió que la secesión a través 
de la autodeterminación no solo es 
una opción a defender para Cataluña, 
País Vasco y Galicia, sino que «tam-
bién» es para «el resto del Reino», al 
que se le prohibe decidir «si quiere una 
monarquía heredera directa del fran-
quismo o una república». Así se ma-
nifestó Santos Maraver mientras ocu-
paba el cargo de cónsul español en Per-
piñán (Francia). 

El diplomático, que acompañará a 
Yolanda Díaz como número dos de la 
lista de Sumar al Congreso en las elec-
ciones del 23J, no solo insultó al PP y 
Vox, cargó contra la OTAN y la Unión 
Europea, criticó a Nadia Calviño (sien-
do ya ministra del Ejecutivo de coali-
ción) y teorizó contra la Constitución 
de 1978 y la Monarquía parlamenta-
ria, tal y como ha ido publicando ABC 
en los últimos días. También defendió 
el derecho de autodeterminación para 
Cataluña y la independencia de la co-

munidad desde las páginas de la pu-
blicación digital radical socialista ‘Sin 
Permiso’, en la que forma parte de su 
Comité de Redacción. 

«La lucha catalana por su autode-
terminación debería ser recogida por 
una izquierda enfrentada al régimen 
del 78 para enlazarla con la lucha de 
los pueblos de España por su autode-
terminación y por la república», escri-
bió en un artículo titulado ‘Resisten-
cia, represión, libertad y Cataluña’ el 
28 de enero de 2018, al tiempo que se 
aplicaba el artículo 155 de la Constitu-
ción, que calificó de método antide-
mocrático y lamentando que Carles 
Puigdemont, fugado de la Justicia en 
Bélgica, no pudiera presentarse a una 
investidura como presidente de la Ge-
neralitat a distancia. 

«Una nación intervenida» 

Para Santos Maraver, Cataluña, cuyas 
instituciones autonómicas estaban 
controladas por el Gobierno de Maria-
no Rajoy, era «una nación interveni-
da», y expuso la contradicción, a su 
modo de ver, de que el PP hubiera ob-
tenido un mal resultado en las elec-
ciones del 21 de diciembre de 2017, con-
vocadas bajo el 155: «Eran unas elec-
ciones convocadas para ser ganadas 
por el bloque constitucionalista-unio-
nista. Y las perdieron. Unas eleccio-
nes que discurrieron con políticos pre-
sos y miembros del gobierno legítimo 
de la Generalitat, incluido su presiden-
te, en el exilio baja amenaza de ser en-
carcelados en caso de pisar el territo-
rio del Reino de España». 

Entre abril de 2017 y agosto de 2018, 
el diplomático se instaló en Perpiñán. 
Desde suelo francés escribió diez tex-
tos en ‘Sin Permiso’, solo o con Daniel 

Raventós. Así expuso su preferencia 
por la independencia de Cataluña, en 
el artículo de enero de 2018: «Exten-
der la base social de apoyo a la auto-
determinación y la independencia su-
pone, entre otras muchas cosas, una 
de particular importancia: mostrar 

que una república catalana es mucho 
más favorable para los intereses de las 
clases trabajadoras que su actual si-
tuación en el régimen del 78 del Reino 
de España. (...) Un error grave es opo-
ner ‘lo social’ a ‘lo nacional’, para de-
cirlo en pocas palabras». 

En otros escritos, el ‘alter ego’ de 
Gustavo Buster definió a los condena-
dos por el 1-O (referéndum ilegal que 
elogió) por el Tribunal Supremo como 
«presos políticos», calificó de «propa-
ganda» las campañas de España Glo-
bal, apoyó por «muy necesarios» a los 
Comités de Defensa de la República 
(CDR) y consideró que Societat Civil 
Catalana es «derecha ultranacionalis-
ta española con conexiones fascistas». 
Toda una declaración de intenciones 
del número dos de Yolanda Díaz.

El segundo de Díaz,        
a favor de la secesión de 
Cataluña para acabar 
con el Reino de España

∑ Santos Maraver elogió 
a los violentos CDR      
y dijo que en España 
hay «presos políticos»

Agustín Santos Maraver, en una imagen de archivo  // MANUEL ELÍAS

Defendió que la secesión    
de Cataluña era mejor para 
las clases trabajadoras que 
la Constitución de 1978 

Elogió el referéndum ilegal 
del 1-O de 2017 y consideró 
que Societat Civil Catalana  
tiene «conexiones fascistas»
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GREGORIA CARO 

MADRID 

El conflicto saharaui ha teñido de in-
congruencia la lista por Madrid que 
encabeza la vicepresidenta segunda y 
líder de Sumar, Yolanda Díaz. Su nú-
mero dos, Agustín Santos Maraver, es 
un diplomático censurado por activis-
tas saharauis; mientras que la tres, 
Tesh Sidi, es activista de esa causa. Las 
críticas recibidas ponen en entredi-
cho el compromiso de la vicepresiden-
ta con la lucha por la autodetermina-
ción de la antigua colonia española.  

Fuentes de Sumar explican a ABC 
que estos días han entrado en contac-
to con el Frente Polisario para reite-
rarle su apoyo. Además, insisten en que 
su candidata no tiene problema con su 
compañero y que «no hay polémica». 
Como tampoco creen que la haya con 
el resto de declaraciones de Santos Ma-
raver a favor del independentismo en 
Cataluña o criticando a la OTAN y la 
Monarquía, que no entran a valorar. 

No obstante, en pleno conflicto por 
el veto de Díaz a la ministra de Igual-
dad, Irene Montero, la televisión de 
Pablo Iglesias se está encargando de 
publicitar las críticas de los saharauis 
a su fichaje ‘estrella’ para las genera-
les del 23J. Antes de ayer, entrevista-

ron en Canal Red al jurista y portavoz 
de la asociación Juventud Activa Sa-
haraui, Ahmedna Abdi M’Barek, por 
el comunicado de «repulsa» y la peti-
ción de dimisión del 2 de Sumar.  

«Denunciamos la hipocresía y el 
juego con la causa saharaui como arma 
electoral sin avanzar ni un paso en 
nuestra causa. La postura del PSOE y 
de Agustín Santos Maraver es todo a 
favor de Marruecos y el pueblo saha-
raui no existe», explicó Abdi M’Barek.  

Santos Maraver fue jefe de gabine-
te del ministro socialista de Exterio-
res Miguel Ángel Moratinos entre 2008 

y 2011. En aquella etapa, acordaron la 
retirada de cooperantes españoles de 
los campamentos de refugiados en el 
Sahara. También fue jefe del comité 
de crisis español por Aminatou Hai-
dar, en 2009, una activista saharaui 
que protestó con una dura huelga de 

hambre de 32 días porque Marruecos 
no le permitió regresar a El Aaiun  y 
tuvo que quedarse en Lanzarote. Los 
activistas saharauis reprochan que 
Santos Maraver tuvo un papel míni-
mo en aquel momento y que se limitó 
a presionar a Haidar para que dejara 
la protesta ofreciéndole la nacionali-
dad y vivir en España.  

La incorporación de Sidi en la ter-
cera posición de la lista es una pro-
puesta de Más Madrid. En el acuerdo 
que alcanzaron con Sumar se especi-
ficó que tendrían los números 3, 4, 7 y 
10. Detrás de ella, de hecho, está el ex 
de Podemos Íñigo Errejón. Según los 
datos que manejan en Sumar, Sidi tie-
ne altas probabilidades de lograr es-
caño en el Congreso. Sería la primera 
diputada nacional de origen saharaui.  

Autodeterminación 

Apostar por ella es una declaración de 
intenciones contra el PSOE de Sán-
chez. Y un mensaje directo a los vo-
tantes socialistas defraudados con el 
volantazo histórico de este, que el año 
pasado admitió por carta ante Marrue-
cos –y de forma unilateral– una ma-
yor autonomía de Rabat sobre el Sa-
hara Occidental. Significó un giro drás-
tico de la política exterior española.  

Díaz criticó duramente al presiden-
te del Gobierno por esa decisión. Y en 
mayo ya redobló su compromiso con 
el pueblo saharaui al reunirse en Ma-
drid con el delegado del Frente Poli-
sario en España, Abdullah al-Arabi.  
También en una entrevista en televi-
sión, Díaz no titubeó en tildar a Ma-
rruecos de «dictadura» y en defender 
el derecho a la autodeterminación sa-
haraui. Ayer, las fuentes de Sumar an-
tes mencionadas aseguraron a este 
diario que Agustín Santos Maraver está 
tan comprometido con la independen-
cia del pueblo saharaui como Yolan-
da Díaz y su compañera Tesh Sidi.  

El conflicto saharaui tiñe de 
incongruencia la lista de Sumar

∑ Agustín Santos, 
criticado por activistas, 
va justo delante de una 
candidata de ese origen

La número tres de Sumar por Madrid y activista saharaui, Tesh Sidi  // EFE

Desde el entorno de Díaz 
explican que su candidata 
no tiene problemas con           
el número 2 y le defienden: 
«No hay polémica»
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PUEBLA

Las listas electorales impuestas por Yolanda Díaz en Sumar no 

están siendo sólo noticia por el veto a dirigentes de Podemos 

como Irene Montero y Echenique. La incorporación como nú-

mero dos por Madrid de Agustín Santos Maraver, embajador 

permanente de España ante Naciones Unidas, está ofreciendo 

sorpresas insospechadas. En sus intervenciones y escritos, al-

gunos de ellos bajo seudónimo, no sólo se exhibe como un sec-

tario ideológico profundamente antidemocrático arremetien-

do contra la Monarquía, la OTAN o la derecha. También se des-

cubre un fervoroso partidario del independentismo catalán, a 

cuyos condenados por la declaración unilateral de indepen-

dencia, denomina «presos políticos». Si a Santos Maraver se 

une que Díaz ha situado a su lado en las listas a dirigentes pro-

saharauis junto a otros promarroquíes enfrentados entre sí, su 

candidatura promete tanto ruido como tensión. Sumar no es 

una sucesión de Podemos. Es sólo Podemos disfrazado.

DÍAZ RELLENA SU LISTA CON 
INDISIMULADO SECTARISMO
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Correo: Calle Rioja, 13  / e-mail: cartas@diariodesevilla.es 

CARTAS AL DIRECTOR 

Por una alianza PP-Vox 

El tiempo apremia. Pero para eso es imprescindible que 
el Partido Popular recupere sus valores fundamentales. 
La mayoría de los españoles son personas honradas y 
con valores cristianos, y están –estamos– hartos, de 
aguantar y sufrir esta situación  que ha hecho una socie-
dad invivible. Espero que el Partido Popular vuelva a sus 
principios, eso es lo que están esperando los españoles, 
y unidos a Vox, serán una mayoría y la única fuerza po-
lítica que vuelva a traer a España la ilusión y la esperan-
za. Esta es la única solución, si la rechazan tendrán que 
dar cuenta a la historia de su actuación, porque prime-
ro es España que los partidos políticos. Jaime Fompe-
rosa Aparicio (correo electrónico). 

Sumar 

El partido político fundado por Yolanda Díaz, Sumar, 
podría dejar al presidente Sánchez en la Moncloa. To-
das las izquierdas unidas en el partido Sumar, más el 
partido independentista ERC y EH Bildu podrían unirse 
y junto con el Partido Socialista hacer que siga siendo 
presidente Pedro Sánchez, así como la vicepresidenta 
Yolanda Díaz. Están todos los partidos de izquierda 
uniéndose en torno a Sumar, y con la reputación que tie-
ne Yolanda Díaz en España de buena política, podrían 
ganar muchos votos. Aunque no se descarta que el Par-
tido Popular también ganara las elecciones, dada la si-
tuación que está atravesando el país políticamente. No 
hay que olvidar que las últimas elecciones, tanto auto-
nómicas como locales, las ha ganado el Partido Popular. 
Manuel Enríquez Becerra (Sevilla). 

De récord en récord 

Tras el récord de 2022, en el que el número de festejos 
taurinos superó en un 15% a los de 2019, este año se pre-
vé con toda seguridad un nuevo récord, pues cuando 
aún no hemos alcanzado el ecuador de la temporada las 
cifras arrojan un 26% más festejos que el año pasado en 
este mismo periodo. Pero no es sólo eso, es que además 
las plazas de toros están cada vez más concurridas. Ha-
bría que retrotraerse a épocas muy lejanas para ver los 
cosos como ahora. Hace tiempo que no se daban tantos 
carteles de no hay billetes y tantos llenazos como los que 
se han dado este año en las ferias de Abril y San Isidro. 
Y luego dicen que no va gente a los toros. No hay más 
ciego que el que no quiere ver. Mario Suárez (Pilas).

l Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de 
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio. 
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La pringosa indignación moral es  
la que sostiene los totalitarismos 

O
IGAN, todo esto es muy cansado. Dicen 
que los jóvenes no leen diarios, no sé si 
será verdad, pero raro era, cuando enton-
ces, el que entraba en la facultad con me-

nos de dos periódicos bajo el brazo. Que sí, que 
todos hemos hecho el idiota, y a veces se equivo-
can más los cultos que los ágrafos, sobre todo en 
las elecciones. Si solo votaran los catedráticos vi-
viríamos en una pesadilla. Y lo sabes. Pero cansa, 
cansa hacer ver que te escandalizas cada vez cuan-
do las veces son tantas. La pringosa indignación 
moral es la que sostiene los totalitarismos. Se aca-
bó el aportar pruebas siempre de tus afirmacio-
nes, no hay que dar por hecho que nadie sabe nada, 
eso te amarga la vida al final, y no es plan. No me 
puedes negar que el hombre se acostumbra a todo. 
No digo un hombre, digo el hombre. Un hombre 
de repente no soporta más, pero el hombre sí, se 
habitúa a cualquier cosa, a la guerra, al crimen 
por supervivencia, al canibalismo. No hay atroci-
dad imaginable a la que no se acabe haciendo el 
hombre en un momento dado. 

Luego está un hombre, y otro hombre, individuos 
incompatibles con la masa, que no pueden respirar 
en ella y huyen hacia la depresión, la inacción, la 
consunción melancólica y estéril, o bien se plantan, 
perseveran en su dignidad además de perseverar 
en su ser, que eso lo hace hasta el altavoz que aho-
ra mismo me está ofreciendo la ‘Sonata en Fa me-
nor’ de Bernhard Joachim Hagen, y es ese laúd el 
que me impide escribir sobre Yolanda Díaz porque 
pienso en Viktor Frankl. Es una obligación intelec-
tual y moral leer a Frankl, recordatorio de la digni-
dad y, lo que es más asombroso, de la libertad del 
hombre sea cual sea su situación. Un faro inextin-
guible en esta era de tontos con papers empeñados 
en que la verdad no existe, el mal es relativo y la li-
bertad una patraña. ¿Dios? Ja, ja, ja. Por ejemplo. 

Así que, insisto, todo esto es muy cansado, lo me-
jor es ahorrar fuerzas, dedicar el tiempo a lo que lo 
merece y no regalar nuestra vida irrepetible, nues-
tra vida inconcebible y milagrosa convirtiéndonos 
en medios de fines ajenos. Si consideras que te vas 
a morir, lo único seguro (salvo para cuatro cientí-
ficos consagrados en vano a materializar una eter-
nidad sobre la Tierra, o sea, un infierno); si consi-
deras que te vas a morir, digo, comprenderás cuán 
chorra es dedicarle un minuto a los detallitos de la 
política. Otra cosa es la Política. 

Esa sí merece especial atención. Sin embargo, no 
acabo de verla en los papeles. Hay que volver a los 
clásicos, en especial a Hobbes, dada la necesidad, 
siempre apremiante –y más cuando no lo parece– 
de frenar la tendencia bestial del hombre, atar al 
monstruo, mantenerlo a raya, resguardar la socie-
dad de individuos libres. No hay alternativa, o sí la 
hay: ser masa. Masa infame, lerda y literalista, sen-
sible solo a consignas, abusadora, cerril y violenta, 
que te cosifica a cambio del calor de no estar solo.

JUAN CARLOS  
GIRAUTA

El hombre, un hombre

LIBERALIDADES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/06/2023

 España

 4 747 EUR (5,127 USD)

 186,03 cm² (29,8%)

 1783 EUR (1926 USD) 

ACCIONA                        162,100       0,34        0,55        -5,70    163,100   160,750           48.777       8.892              17:38    

ACCIONA ENER                31,520      -0,51      -0,16      -10,85      31,840     31,440        287.874     10.378              17:38    

ACERINOX                         10,250       1,28        0,13       14,25      10,355     10,105        965.056       2.773              19:10    

ACS                                    31,230      -0,48      -0,15       18,69      31,470     31,180        480.678       8.874              17:38    

AENA                              148,300       2,10        3,05       30,48    148,750   145,600        124.953     22.245              17:38    

AMADEUS IT GROUP       69,640       0,90        0,62       43,44      69,840     68,380        660.358     31.373              17:38    

ARCELORMITTAL              26,200       1,55        0,40         7,28      26,840     25,850        339.714     22.344              17:38    

BANCO SABADELL              1,019       2,15        0,02       15,69        1,026       0,994   23.063.144       5.734              19:10    

BANKINTER                         5,758       1,48        0,08        -6,52        5,798       5,668     2.071.984       5.176              17:38    

BBVA                                   6,776       3,74        0,24       26,21        6,814       6,540   17.036.728     40.422              17:38    

CAIXABANK                        3,661       1,84        0,07         6,55        3,678       3,580   12.808.228     29.510              17:38    

CELLNEX TELECOM          36,440       0,05        0,02       17,85      36,950     36,430     1.221.481     24.755              17:38    

COLONIAL                           5,690       0,00        0,00        -5,32        5,780       5,665        957.698       3.070              17:38    

ENAGAS                            18,180      -0,25      -0,05       17,10      18,365     18,150        996.468       4.763              17:38    

ENDESA                             20,920       0,97        0,20       18,63      21,020     20,690     1.234.607     22.149              17:38    

FERROVIAL                        28,840       0,42        0,12       17,86      28,980     28,460        706.932     21.272              17:38    

FLUIDRA                            17,970      -0,44      -0,08       23,76      18,140     17,750        543.590       3.515              17:38    

GRIFOLS                            11,815       6,78        0,75         9,70      12,420     10,720     4.997.605       5.035              17:38    

IAG                                      1,940       0,52        0,01       39,52        1,946       1,929     9.901.708       9.645              17:38    

IBERDROLA                       11,570       0,87        0,10         7,61      11,635     11,460     9.727.043     74.584              17:38    

INDITEX                             34,210       0,29        0,10       40,34      34,280     33,890     1.789.017   106.621              17:38    

INDRA                               11,570       0,00        0,00         8,64      11,610     11,420        380.628       2.044              17:38    

LOGISTA                            24,360       1,00        0,24         7,25      24,460     24,000        151.376       3.234              17:38    

MAPFRE                              1,860       0,43        0,01         7,53        1,873       1,848     1.400.332       5.728              17:38    

MELIÁ HOTELS                    6,435       0,86        0,05       40,56        6,475       6,345        548.415       1.418              17:38    

MERLIN PROP.                     7,895      -0,38      -0,03        -7,18        7,995       7,880        772.233       3.709              17:38    

NATURGY                          26,620       0,30        0,08         9,50      26,720     26,440        275.270     25.811              19:10    

REDEIA                              16,340       0,52        0,09         2,10      16,430     16,245        901.822       8.841              17:38    

REPSOL                              13,545      -0,07      -0,01        -6,63      13,750     13,485     3.966.215     19.673              17:38    

ROVI                                  42,760      -0,70      -0,30       18,58      43,180     42,560           93.160       2.310              17:38    

SACYR                                 3,102       0,52        0,02       21,92        3,106       3,068     1.766.277       2.068              17:38    

SANTANDER                        3,250       1,82        0,06       18,10        3,281       3,190   36.036.916     53.475              17:38    

SOLARIA                            13,520       1,85        0,25      -21,03      13,640     13,110        575.206       1.689              17:38    

TELEFÓNICA                        3,633      -0,36      -0,01       11,68        3,689       3,595   15.025.192     20.891              19:10    

UNICAJA BANCO                0,940       0,86        0,01        -4,40        0,948       0,920     3.715.075       2.496              17:48   

A 
Madrid 
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1,08% 

9.432,8

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 

-0,68% 
33.979,33

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,47% 

33.502,42

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,65% 

4.375,98

J
ORNADA de subidas 
en los principales ín-
dices estadouniden-
ses y europeos a la es-

pera de las reuniones de la Fed 
y del BCE con un creciente opti-
mismo sobre una pausa de la 
Fed. A ello ha contribuido la pu-
blicación del Índice de Precios 
al Productor (IPP) en EEUU, 
mejor de lo esperado, retroce-
diendo en mayo un 0,3% men-
sual, frente al repunte del 0,2% 
en el mes anterior. La publica-
ción de los datos macroeconó-
micos más recientes ha consoli-
dado la previsión de una pausa 
en las subidas de los tipos de in-
terés. 

Una de las claves será el tono 
que utilizará el presidente de la 
Fed, Jerome Powell, que está 

abierto a repuntes adicionales en 
lo que resta de año si persisten las 
tensiones inflacionistas. De esta 
manera, la política monetaria se 
encuentra en un momento crítico 
tras décadas de inflación baja y es-
table: en un contexto de mayor vo-
latilidad en el crecimiento de los 
precios, el riesgo de no anclar las 
expectativas de inflación es una 
amenaza real y un desafío al que se 
enfrenta la política monetaria. 

En China, el sorpresivo recorte 
de 10 pb de ayer en los tipos a 7 dí-
as del Banco Popular de China, es 
posible que se planteen nuevos re-
cortes en el segundo y tercer tri-
mestre. Los recortes de tipos en es-
ta coyuntura podrían ayudar a cal-
mar las preocupaciones inmedia-
tas de los inversores sobre la falta 
de respuestas políticas a la desace-
leración del crecimiento, pero es 
poco probable que el aumento de 
la confianza perdure en un contex-
to de deterioro de las perspectivas 
de la demanda externa. 

En este contexto, el Eurostoxx 
50 subió un 0,7% y el Íbex 35 supe-
ra la barrera de 9.400 puntos.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

CRECIENTE OPTIMISMO

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

IGNACIO PLASENCIA

Banquero Privado  
de Singular Bank

5
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M
IRA que hay sobreo-
ferta de series televi-
sivas con todo tipo de 
conflictos (policiales, 

sentimentales, sucesorios y vita-
les, de traiciones y de espías) pe-
ro nada es comparable al cule-
brón político de las últimas dos 
semanas. Y lo que viene. La emo-
ción, la sorpresa, el chasco y la 
ilusión están en los telediarios. 

Primero, el 28-M, una noche 
electoral trepidante. Que iba a re-
troceder el Partido Socialista se 
intuía, pero no que caerían los 
presidentes de los gobiernos de 
Canarias, Extremadura, Comuni-
dad Valenciana, Aragón, Baleares 

y La Rioja. Al día siguiente, com-
parecencia urgente de Pedro Sán-
chez anunciando elecciones anti-
cipadas el 23 de Julio. ¿Imprevi-
sible? No lo sabían ni sus minis-
tros, ni la Ejecutiva de su partido. 
Se enteraron por televisión. A 
continuación, 12 días de infarto 
para que el espacio a su izquierda 
llegara a un acuerdo: o Sumar, o 
restar; que en este caso equivalía 
a dividir. El jueves 8, un día antes 
de cerrarse el plazo, Monedero, 
cofundador de Podemos, publicó 
un tuit con una sola palabra repe-
tida: “Unidad”. Hasta 34 veces 
contadas. Así de mal estaba la co-
sa. Hubo emoción, consulta ur-
gente a la militancia, riesgo, dra-
ma y lágrimas, con víctimas e in-
dignados: el acuerdo no es malo 
para Podemos, pero de sus listas 
se caen Irene Montero y Pablo 
Echenique. Ojo, porque aún que-
dan algunos días para rescates 
heroicos. No descarten a Irene 

Montero encabezando la lista por 
Vizcaya o algo así. Aseguran en 
Sumar que se le ofreció. Pablo 
Iglesias no se rinde y dispara con-
tra la figura de Yolanda Díaz a la 
que presenta como el último esla-
bón ejecutor de los vetos. 

Con tanta intensidad emocio-
nal y sobresalto, no ha habido 
tiempo para un mínimo sosiego 
analítico. Comprobemos, ruido 
y consecuencias aparte, que el 
Partido Socialista retrocedió un 
6% de los votos que tenía. Grave, 
pero no fue una debacle. El pro-
blema determinante es que se 

hundieron sus socios, especial-
mente Podemos, que quedó a ce-
ro en diputados, y casi igual en 
concejales, en lugares emblemá-
ticos como Madrid, Valencia, Ba-
leares o Canarias. La habilidad 
de Yolanda Díaz fue resistir y re-
trasar la negociación con sus 
aliados hasta después del 28 de 
mayo. En ese momento, Pode-
mos ya era más bien Pudimos. 

Esquerra Republicana perdió 
más del 30% de los votos. “Oriol 
Junqueras se ha vuelto a echar al 
monte y estrechará relaciones 
con Bildu”, afirma un analista 
meticuloso que narra el fracaso 
republicano en el Área Metropo-
litana de Barcelona. Vuelve al 
frentismo independentista don-
de se encontrará con lo que que-
da de Junts, o sea de los seguido-
res de Puigdemont. Gabriel Ru-
fián advierte que “subirán sus 
precios” a la hora de negociar un 
próximo gobierno con los socia-

listas. Falta saber si existirá esa 
oportunidad; y, si así fuera, no ol-
vidar que en los momentos de 
grandes avances, como la apro-
bación de la Ley de la Reforma 
Laboral, Esquerra Republicana 
votó “no” junto con Vox y el Par-
tido Popular. 

Algún día se reconocerá que la 
cerrazón a rectificar imperfec-
ciones de la Ley del solo sí es sí 

dañó seriamente la credibilidad 
del gobierno de coalición. El vo-
to de castigo fue a los partidos 
que lo integraban. Pedro Sán-
chez tuvo una gran oportunidad 
para intervenir, pero la desapro-
vechó. Gráficamente lo dijo la 
número dos popular, Cuca Ga-
marra, en la tribunal del Congre-
so: “Señoras de Podemos: sí se 
puede. Se puede dimitir. Señores 
del Partido Socialista: sí se pue-
de. Se puede cesar”. Nadie dimi-
tió y a nadie cesaron. La ciudada-
nía procedió a ejecutarlo.

LA TELENOVELA POLÍTICA ACTUAL ARRASA

MANUEL 

CAMPO 

VIDAL
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